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Позвольте мне кратко под

вести итоги обсуждения во
просов, вынесенных на ны
нешний Пленум Централь
ного Комитета партии. Ду
маю, вы согласитесь, что 
этот Пленум и по характе
ру обсуяедавшихся на нем 
вопросов, и по атмосфере, 
которая здесь царила в эти 
два дня, заслуживает того, 
,чтобы его оценить как важ
ную веху на пути реализа- 

^  ции политики перестройки, 
воплощения этого полити
ческого курса в жизнь. Уве
рен, что в силу названных 

' причин ему суждено сыграть 
важную роль в нашей исто
рии, в деле укрепления пар
тии.

Прежде всего, хочу с удо- 
вЛетвореИием отметить, что 
Пленум ЦК в целом одоб
рил новую политику КПСС 
в национальном вопросе. 
Это — крупное событие. 

'Мы шли к нему долго, не
просто, но теперь у нас есть 
четкая программа  ̂ дейст
вий в этой сложной сфере 
общественного развития. 
Здесь мы выходим на самое, 
так сказать, острие большой 
политики, затрагивающей 
весь народ и все нации стра
ны.

Программа, которая -— об 
этом можно Сказать с уве
ренностью — нашла широ
кую поддержку партии и на
рода, может служить хоро
шей основой для обновления 
национальной политики, об
новления федерации в ин
тересах всех наших народов.

Мне думается, важно, что 
эта программа не только не 
оторасывает, но, наоборот, 
естественно, органично вби
рает все, что создано за де
сятилетия народами в рам
ках Советского Союза на 
пути социалистических пре
образований. Ь'ажно и то, 
что это —• нбваторская про- 
щшмма. Она учитывает ре
альности и отвечает нынеш
ним потребностям. В этом 

^  ее научность и жизненность, 
поэтому она и встретила 
широкую поддержку, и, я , 
уверен, даст при ее осущест
влении плоды, на которые 
мы рассчитываем.

Теперь, когда у нас есть 
программа, впереди у пар
тии большая работа. Мы не 
можем рассчитывать на ус
пех перестройки в нашей 
многонациональной стране, 
если не будем основательно 
и повседневно заниматься 
вопросами межнациональных 
отношений, развития и со
вершенствования федерации. 
Точно так же, как все про
блемы федерации могут быть 
успешно решены только на 
путях перестройки, демокра
тизации, гласности, обновле
ния нашего социалистичес
кого общества. Тут самая ор
ганичная, живая связь, и мы 
это должны учитывать в 
своей практической работе.

Мы видим, что промед
ление в решении этих во
просов уже начало негатив
но сказываться на практи
ческих делах по реализации 
политики перестройки. Ви
дим всю сложность ситуации 
в стране, необходимость при
нятия решительных мер, что
бы обеспечить нормализа
цию обстановки там, где су

ществует напряженность в 
межнациональных отноше
ниях, нарушен нормальный 
трудовой ритм.

Действовать решительно 
— с этим все согласны. Но, 
мне кажется, и позвольте на 
этом немного , задержаться, 
не все мы одинаково пони
маем, что такое ■ решитель
ность, Иногда в это слово' 
вкладывается старый подход: 
«решительна действовать» — 
это с чем-то с ходу рассчи
таться. Однако сегодня, в 
условиях перестройки, ре
шительность ' предполагает 
прежде всего, последователь
ное проведение в жизнь все
го, что мы задумали. Эго 
требует от всех нас огром
ных усилий, ума, если хоти
те, мужества. Ведь мы сей
час На самом ответственном 
этапе перестройки, когда 
затрагиваются интересы все
го общества, люди опаса
ются ухудшения-обстановки, 
и для таких суждений, ска
жем прямо, есть реальные 
основания. Но нельзя до
биться коренных революци
онных изменений, если мы 
не будем действовать после
довательно, демократически
ми методами, шаг за шагом 
идти вперед, не сбиваясь ни 
в ту, ни в другую сторону, 
не замедляя хо|Да, не оста
навливаясь. Вот что главное 
для каждого, кто считает 
себя приверженцем пере
стройки, обновления социа
листического общества.

Из этого вытекает то, о 
чем уже говорилось в докла
де; сегодня все вопросы на
до решать в обстановке де
мократии, вступать в кон
такты с людьми и объеди
нять йх вокруг целей пар
тии в интересах решения- 
практических задач. Нельзя 
встать на иной путь в под
ходе к межнациональным 
вопросам. Политические ме
тоды, организаторская рабо
та, новый стиль с опорой на 
участие и вклад людей. —• 
вот, товарищи, что нам надо 
осваивать,

Наконец, я бы хотел 
здесь еще раз сказать — и 
это должны знать коммунис
ты, все трудящиеся, — что 
нам необходимо обновлять 
партию с тем, чтобы она ук
репляла авторитет, который 
завоевала провозглашением 
политики , перестройки, те
перь уже конструктивной 
работой по объединению об
щества, решению практичес
ких задач. ■ ^

Лозунг «разрушить до ос
нования» нам не подходит. 
Иначе должны решаться се
годняшние задачи револю
ционного обновления общест
ва, И точно так же не го
дится, чтобы, двигаясь впе
ред, мы все время огляды-' 
вались, боялись осложнений 
и трудностей на пути, на ко
торый встали, чуть ли не 
считали себя заблудившими
ся.

Мы должны консолидиро
вать Центральный Комитет, 
партию, все общество на за
дачах перестройки, обнов
ления общества, решительно 
идти вперед, не уступая ни 
тем, кто хотел бы оставить 
нас в прошлом, тянет на 
путь «откатных движений», 
ни тем, кто предлагает вмес

то политики и серьезных дел 
авантюристические концеп
ции.

Нынешний Пленум пока
зывает понимание Централь
ным Комитетом своей роли 
на этапе крутых перем.ен 
в обществе. Этр я хочу от
метить как важное завоева
ние, потому что от позиции 
ЦК, от того, что в нем про
исходит, во многом зависит, 
как будут дела идти в пар
тии, во всем обществе.

Здесь состоялся откро
венный прямой разговор. 
Можно с чем-то соглашать
ся, с чем-то нет. Постанов
ка некоторых проблем раз-' 
вития регионов вроде бы от
давала иждивенчеством. Но 
я бы все принял к рассмот
рению, все, что было сказа
но. Открытый обмен мнени
ями об упущениях на поли

тическом уровне, в деятель
ности правительственных, 
хозяйственных органов, на 
уровне республик и регио
нов позволяет лучше видеть, 
от чего надо избавляться. Это 
дает возможность оценить 
реальную картину, и, ду
маю, как раз в этой обста
новке мы смогли выйти на 
принятие платформы партии 
по национальному вопросу, 
которая — можно сказать 
без натяжек — представля
ет новое слово а  вопросах 

■ национальной политики и 
оплодотворяет политику пе
рестройки на таком жизнен
но важно;» участке, каким 
являются межнациональные 
отношения.

Стоит подчеркнуть, что 
мы пришли к согласию по 
ключевым вопросам нацио
нальной политики. У нас 
есть понимание, что все во-' 
просы, накопившиеся в 
межнациональных отношени
ях, могут .быть решены в 
рамках дальнейшего разви
тия нашей федерации, на 
основе использования все
го, что создано, наполнения 
реальным содержанием су
веренитета республики, рас
ширения прав автономных 
образований, развития воз
можностей и прав всех ре
гионов страны.

JVIbi обогатили понятие са
моопределения. Кое-кто в 
неблаговидных целях пыта
ется эксплуатировать эту 
тему, не дает возможности 
людям разобраться в су
ществе вопроса, сбивает их 
на неверный путь. То, что 
мы перед страной и миром 
открыто и честно заявили о 
своей, позиции, — это, по- 
моему, большое завоевание 
Пленума. В интересах всех 
народов страны мы выска
зались за укрепление суве
ренитета республик и рас
ширение прав всех нацио
нальных образований, за на
полнение реальньШ содер
жанием советского федера
лизма. Одновременно все 
единодушно 'высказались за 
единство КПСС — в полном 
соответствии с идеями Ле
нина, который был за феде
рацию народов, за союз го
сударств, но категорически 
отвергал федерализм в стро
ительстве и функционирова
нии партии.

Мне думается, этот 
Пленум и предшествующая 
дискуссия позволили лучше

понять существующую здесь 
диалектическую связь. Рас
ширяя политические и эко
номические права, самостоя
тельность республик, регио
нов, автономных образова
ний, вызывая процессы де
централизации, чтобы вклю
чить энергию людей, усилия 
всех народов в ускорение 
социально - экономического 
развития страны, мы вместе 
с тем исходим из того, что 
партия должна в еще боль
шей мере выполнять консо
лидирующую роль, объеди
няя все народы iBOKpyr 
целей перестройки.

При всех оттенках мнений 
в том, что касается положе
ния компартий республик, 
партийных организаций в 
Российской Федерации, здесь 
дан ясный ответ на возни
кавшие вопросы. Исходя из 
принятых решений, нам и 
надо действовать, остальное 
додумаем на этапе подготов
ки к XXVIII съезду партии.

Пленум четко и ясно под
твердил нашу позицию в ко
ренном вопросе: мы высту
паем за равноправие наций 
и народов, Людей всех на
циональностей, где бы они 
ни жили и трудились, и в 
этом ' плане важно принятое 
решение относительно роли 
русского языка. Мы улови
ли и выразили настроения, 
господствующие в обществе, 
и это решение б^дет иметь, 
я бы сказал, стабилизирую
щее значение.

Думаю, товарищи, мы так
же правильно , поступили, 
честно сказав людям, что 
сейчас, когда мы становимся 
на путь глубоких преобразо
ваний федерации, важно де
лать это, не втягиваясь ни 
в какие перекройки границ, 
не меняя формы националь
ных образований. Сегодня 
важно наполнить реальным 
содержанием их права, а 
вслед за этим, впереди, бу- • 
дет, очевидно, не меньше 
дискуссий. Как я говорил 
на заседании редакционной 
комиссии: давайте поживем, 
мы ведь еще не жили в на
стоящей, со всеми ее досто
инствами федерации. И тог
да, думаю, все обеспокоен
ности или подавляющее их 
большинство — жизнь всег
да будет подбрасывать проб
лемы — отпадут. Если бы 
мы сейчас втянулись в это 
дело, а кое-кто толкает на 
этот путь, ■— прямо скажу, 
мы бы платформу похоро
нили в самом начале и при
вели общество в такое сос
тояние, что было бы уже не 
до перестройки, вопрос встал 
бы о том, как вообще жить. 
И то, что Пленум занял в 
этом отношении однознач
ную, твердую, ясную пози
цию, делает ему честь.

iTenepb мы вступаем в но
вый этап, когда политические 
установки будут рассматри
ваться на уровне законода
тельных органов. Задачу 
партийных организаций, кад
ров, наших коммунистов я 
вижу в том', чтобы твердо 
стоять на позициях плат
формы КПСС, проводить ее 
в жизнь, действуя методами, 
которые присущи нашей пар
тии — политическими, идео
логическими, организатор

скими, правильной кадровой 
политикой.

Скажу о решении Плену
ма приблизить созыв оче
редного съезда КПСС. Оно 
продиктовано заботой побы
стрее решить назревшие воп
росы развития самой партии, 
ее обновления и вместе с 
тем подвести итош пере
стройки, выработать про- ■ 
грамму действий на ближай
шую перспективу. Здесь то
варищи говорили, и, думаю, 
правильно, что для нас уже 
с завт,рашнего дня начина
ется предсъездовский этап. 
Он включает и крупные ре
шения, которые. должны 
быть приняты на сессии Вер
ховного Совета, на втором 
Съезде народных депутатов. 
Включает подготовку и п]^- 
ведение выборов в респуб
ликанские и местные орга
ны власти. И, конечно, под
готовку всей партии не толь
ко в плане разработки доку
ментов, но и мобилизации 
всех ее сил, ее потенциала 
в интересах успешного вы
полнения роли политическо
го авангарда.

(Политбюро счи’̂ ает воз
можным поддержать много
численные предложения пар
тийных комитетов пересмот
реть ранее принятые реше
ния относительно отчетов и 
выборов в связи с тем, что 
КПСС вступает в предсъез
довский период, наполнен
ный крупными дела(ми, и не 
проводит ' в текущем году 
отчетов партийных комите
тов и бюро там, где это. не 
предусмотрено Уставом пар
тии. Это правильно, потому 
что теперь все должно быть 
подчинено подготовке к съез
ду. Это даст возможность со- 
сре.доточиться на практиче
ской работе по решению хо
зяйственно - политических 
задач, проведению крупных 
политических кампаний.

(Мы должны исходить из 
того, что вся подготовка 
съезда должна хорошо пора
ботать на партию, на пере
стройку, на консолидацию 
общества, объединение iBcex 
перестроечньк сил, всего на
рода. Я это говорю уверен
но, потому что люди связы
вают с перестройкой реали
зацию своих жизненных пла
нов. За исключением неко
торых, вынашивающих ка
кие-то свои амбициозные 
замыслы, советские люди за
интересованы в том, чтобы 
перестройка состоялась, ждут 
от нас более конструктивной 
работы, которая принесла бы 
плоды .уже в ближайшее вре
мя.

Вот мы и должны так 
действовать, сочетая разра
ботку перспективных вопро
сов, которые призваны во
оружить общество на этом 
ответственном этапе пере
стройки, и (Решая безотлага
тельно .многие назревшие 
проблемы, которые затрагива
ют повседневную жизнь лю
дей. Это нам, товарищи, на
до обеспечить обязательно.

Хочу надеяться, что Пле
нум даст новый импульс де- 
ятель.н0|сти партийных орга
нов. всех коммунисто® в эту 
ответственную пору, когда 
мы идем навстречу очеред
ному партийному съезду.

24 сентября— День машиностроителя

у истоков новой ТЕХИЯКИ
Трудно назвать отрасль народного 

хозяйства, где бы не применялись 
электродвигателя научно - производст
венного объединения «Сибэлектромо- 
тор». Онгз направляются по шюгим ад
ресам нашей страны и в сорок зару
бежных стран. Да й что это за маши
ностроение без электродвигателей?! У 
истоков их создания — разработчики 
специального кожструкторского бюро 
во главе с доктором технических наук 
профессором Э- М, ГУСЕЛЫШКОВЫМ.
— Эдуард Митрофанович, с каждым

днем повышается требовател11нос1ь к ка. 
честву и техническому уровню изделий. 
Какова здесь роль внженеров-разрабох- 
чяков? .

— Думаю, главная. Качество и надеж
ность изделий должны закладываться 
прежде всего в конструкции. Мы должны 
создавать и осваивать технику, превосхо
дящую аналоги не только на период раз
работки. Надо обязательно учитывать 
5—8 лет для ее освоения и выпуска, а 
желательно предвидеть и более далекую 
перспективу.

— И вам это удается?
— Стараемся, Чтобы это стало реаль

ностью, разработке новинок должны пред
шествовать серьезные научные исследова
ния. Вот поотому в тематике СКВ более 
45 процентов от общего объема составля
ли до недавнего В|ремени исследователь
ские работы. Шел поиск новых эффектив
ных технологических решений. Мы со
трудничали с учеными вузов, отраслевых 
и академических институтов, а также со  ̂
циалистических, стран. Так, за последние 
пять лет в содружестве со странами СЭВ 
в рамках «ИНТЕРЭЛЕКТРО» была раз
работана и освоена новая серия электро
двигателей. Конструкторы и технологи 
стран СЭВ работали параллельно, и по 
мере отработки отдельных деталей созда
валось новое прогрессивное оборудование, 
которое проектировалось и создавалось 
одновременно с проектированием серий 
электродвигателей.

Чтобы ускорить научно-технический 
прогресс, НИИ и НБ должны комплекс
но (Проводить разработку прогрессивных 
изделий, выдавать производству не толь
ко конструкторскую, но и технологичес
кую документацию, первый комплект ос
настки и обс(рудования, что позволит зна
чительно сократить сроки подготовки но
вых изделий.

— Говоря об исследовательских рабо. 
чах, вы сказали «до недавнего времени».

— До (Недавнего времени у СКВ и за
водов были общие задачи и одинаковые

шт

стимулы; чем больше новая разработка 
дает народнохозяйственный эффект, тем 
больше фонды материального поощрения 
у потребителей и у СКВ, которое полу
чало фонды в виде доли от надбавок в це
не за выпуск изделий повьпыенного каче
ства. Сейчас заводы просто-напросто отме
нили эти надбавки. Ош  включили их в це
ну изделия.

Более того, если раньше перспективная 
тематика финансировалась из централизо
ванного фонда министерства, то сейчас 
она вообще шкем не опшачивается. В ра
боте СКВ стало преобладать мелкотемье. 
Заказчики платят за (работы, которые да
ют сиюминутную прибыль. Резко, до 25 
процентов, сократилось число перспектив
ных тем, которые дадут значительную 
прибыль через 5, 6 лет.

Есть и другие проблемы. И чем быст
рее мы их решим, тем значительнее будет 
наш вклад в развитие отечественного ма- 
шиностроешя. Мы это понимаем и над 
этим .работаем.

Вела интервью Г. КОЛМАКОВА.
НА СНИМКЕ: Э. М. Гусельников.'

Фото В. АНГАРИНА.

ОКАЗЫВАЕТСЯ, МОЖНО
Директора - й секретари 

партийных организаций хо
зяйств Тцмздого района по
бывали в совхозах «Заря» 
и «Мазаловский». Сбор, 
организованный райкомом 
партии и РАЛО, был свя
зан с обстановкой, сложив
шейся в животноводстве, с 
проблемами переходного 
периода. Один из выводов,

ИНФОРМАЦИОННОЕ
С0ВЕ1ЦАНИЕ

Вчера а зале заседаний 
обкома КПСС и облисполко
ма состоялось информацион
ное совещание по итогам ра
боты Пленума ЦК КПСС, 
который принял решение о 
созыве очередного съезда 
партии, рассмотрел вопрос 
и принял платформу «О на
циональной политике пар
тии в современных услови
ях», С сообщением высту
пил член ЦК КПСС, первый 
■секретарь обкома партии 
В. И, Зоркальцев. Он отве
тил на вопросы участников 
совещания,

сделанных в ходе коллек
тивного обмена мнениями, 
— текущая неделя должна 
стать неделей пуска кормо
цехов.

Главная же цель, кото
рую преследовали органи
заторы поездки, — показать, 
что. и. в нынешних условиях 
возможна организация на
дежного зеленого конвейе

ра. В «Мазаловском» этого 
добились, посеяв в несколь
ко сроков до шести куль
тур (в других хозяйствах 
набор их обычно куда 
скромнее). В «Заре» выру
чают корнеплоды (сумели 
вырастить) и рапс. Отсюда 
и надои по 11—14 кило
граммов молока от коровы 
в сутки. Опыт поучитель
ный, его стоит учесть, про
думывая планы на будущий

В. АЛЕКСАНДРОВ.

НАКАНУНЕ СЕССИИ 
ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
В области продолжается 

обсуждение кандида^р на 
пост председателя облиспол- 
(Кома. 'На состоявшихся пов
торных встречах в райиспол
комах н гориспол1комах, в 
которых приняли участие 
депутаты областного Совета, 
партийный, советский актив, 
названы следующие товари
щи: А. С, Зарембо — в 19 
районах. Р. А. (Попадейкин 
— в 13, В. М. Кресс — в 
10, А. А. ПомО(ров — в. 9, 
В. Н. Шутов — в 6, М. С. 
Козырев —■ в 4, Г. С. Жу
ков — в 3, Ю. Я. Ковалев

— в 3. А. И. Лунгол — в 
2, А. П. Масалыкин — ® 2, 
И. И. Титов — в 2, А. П. 
Габрусенко — в 1, Ю. О. 
Гальва'О — в 1. Остальные 
ранее яазва'нные кандидату
ры поддержки не получили.

Эти предложения накану
не сессии будут рассмотре
ны в постоянных комиссиях 
областного Совета народных 
депутатов.

Трудящиеся области мо
гут направлять свои мнения 
в облисполком или сооб
щить ш  телефонам 2-24-24, 
2-25-45.

Встреча в обкоме КПСС
в  Томском обкоме пар. 

тии состоялась встреча с 
коллективом Свердловского 
академического театра дра
мы.

Эта встреча стала уже 
традиционной, но разговор 
на ней всякий раз проте
кает по-новому. Этому 
способствуют, конечно, 'И 
те бурные перемены, ко
торые происходят в нашей 
общественной жизни в по-- 
следнее время, и тот вза
имный интерес, проявляе
мый обеими сторонами друг 
к другу.

Правда, началась беседа 
с обычного момента — 
после приветствия гости 
услышали короткий рас
сказ об истории Томска, 
нынешнем социально-еконо- 
мическом :развитии облас

ти, достижениях и пробле- 
мах в сфере 'культуры, о 
том, как решают возника
ющие трудности томичи. С 
большим^ вниманием слуша
ли собравшиеся секретаря 
обкома КПСС Н. П. Ки- 
риллова, (Ведшего ''встречу. 
А затем начались вопросы. 
Гостей интересовали мно
гие стороны жизни нашего 
города, области, в том чис
ле и то, что сейчас приня- 
то называть «негативными 
явлениями». Не всегда 
просто было отвечать на 
эти вопросы, но хозяева 
ничего не скрывали. Каков 
рост преступности и какие 
меры против этого прини
маются? Почему в магази
нах так мало овощей и это 
в разгар сезона? Что уда. 
лооь сделать по спасению

Томи? Это только часть 
вопросов. И, конечно же, 
многие спрашивали о том, 
что меняется в сфере 
культуры, когда театр 
куклы н актера получит 
накшец новое здание, по
сещают ли зрители концер-' 
ты симфонической музыки, 
как живется в условиях 
хозрасчета театру драмы 
и т. д. Словом, два часа 
шел самый заиитересован- 
ный разговор. Отвечали на 
вопросы также первый за
меститель председателя 
облисполкома А. П. Габру 
сенко и секретарь горкома 
КПСС Н. С. Кречетзда.

В конце встречи от име- 
ш  , коллектива директор 
театра Э. Н. Сидорова теп- 
ло поблагодарила томичей 
за радушный п|№Д^.

Об открытии внеочередной сессии областного Совета 
народных депутатов двадцатого созыва

Внеочередная сессия областного Совета народных депутатов двадцатого 
созыва открывается 26 сентября 1989 года в 10 часов в зале заседаний обкома 
КПСС и облисполкома (пл. им, В. И. Ленина, 6).

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Пленума Центральною Комитета КПСС

от 2 0  сентября 1989  года
О  сообщении Генерального прокурора СССР о раесмотре* 
НИИ заяаления члена Политбюро, секретаря ЦК КПСС 
Е. К, Лигачеяа ■ ЦК КПСС и Прокуратуру СССР

1. Пленум. ЦК принимает 
к сведению сообщение Ге
нерального прокурора СССР 
А, Я. Сухарева о рассмот
рении заявления члена По
литбюро, секретаря ЦК 
КПСС Е. К. Лигачева, ад
ресованного в ЦК КПСС и 
Прокуратуру СССР. Прове

денное в соответствии с за
коном Прокуратурой- СССР 
расследование выдвинутых 
против Е. К. Лигачева сле
дователями Т. Х„ Гдляном 
и Н, В, Ивановым утверж
дений о взяточничестве по
казало полную их несостоя
тельность. По заключению

Прокуратуры СССР, речь 
идет об отсутствии самого 
события,

2. Пленум ЦК поручает 
Московскому горкому КПСС 
рассмотреть вопрос о пар
тийной ответственности Т. X. 
Гдляна и Н. В. Иванова в 
соответствии а выводами 
Прокуратуры СССР,

шим читателям
и по д п исч икам

Редакция приносит изви
нения читателям за то, что 
сегодня не вышел сдвоенный 
номер газеты. Начиная эк
сперимент, мы не предвиде
ли всех трудностей, с ко
торыми могут столкнуться 
полиграфисты издательства 
«Красное знамя» и работ- 
шки связи. Газета двойного

объема стала выходить с за
держкой на 5— 10 часов и 
поступала соответственно поз
же к подписчикам и в киос
ки «Союзпечати». Для того, 
чтобы перейти на иной ре
жим работы и не допускать 
подобных срывов, нужно 
время. Поэтому до октября

прекращается выпуск сдво
енных номеров.

Как говорится, нет худа 
без добра. Вынужденный 
перерьш позволит читателям 
окончательно разобраться, 
что их больше устраивает— 
обычный формат, «большая» 
газета или «маленькая», но 
похожая на «мини-журнал».

заключающий в себе, при 
офсетном способе печати, 
значительно больше лйте- 
ратурно-художественных воз
можностей. Читатели не мо
гли не заметить, что в таком 
издании празднует свой три
умф фотография. Особенно 
если она сделана талантли
во... А рисунок, карикатура!

В отличие ОТ фс#гомаствров 
художники что-то ив спешат 
к нам со своими предложе
ниями. Мы ждем их работы.

В редакционном портфе
ле не хватает хороших сти
хов, да и прозы, малых жан
ров негусто.

И еще одна деталь. По 
просьбе жителей северных 
районов области, куда газе
та доставляется иногда на 
второй и даже на т^тий  
день, программа телевизион
ных передач, начиная со 
следующей недели, будет 
публиковаться, как прежде, 
по пятницам.
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Отчеты и выборы в партийных организациях

Не было равнодушных
Если отойти от теорети

ческих размышлений о роли 
торговли в социальной по
литике и окунуться в реаль-

равнодушных на этом собра- воры ведутся в «демонстра- 
нии, шел откровенный, заин- циях» у этого магазина. Зна- 
тересованный разговор. Не- чит, проблему надо решать! 
смотря на успехи (магазин Но будем реалистами: сра

ную действительность, то мы' все время в передовых, а  зу построить еще один круп- 
увидим, что наши большие комсомольская молодежная ный магазин в этом районе 
очереди уже превращаются бригада, возглавляемая k o m i с л о ж н о , хотя Ленинский рай- 
в маленькие демонстрации мунистом Л. А. Логиновой, пищеторг пытается найти вы  ̂
протеста против бездушия, носит звание образцовой), ход из положения. Партий- 
бюрократизма и неорганизо- постоянно высвечивались бо-' ная группа предлагает свое 
ванности. левые точки как в работе, решение на данный момент}

Об этом и шла речь на так и в организации торгов-: надо руководству торга с 
открытом отчетно - выбор- ли вышестоящими организа- умом распорядиться уже 
ном собрании в партийной циями. имеющимися площадями,
группе коллектива магазина Ведь успехи успехами, нс» Например, загрузить мощно1 
№ 171 Ленинского райпище- от книги жалоб никуда не, сти магазина № 170 на пер- 
торга. С отчетным докладом денешься. В ней же есть, вом ' Каштане хотя бы про- 
выступил партгрупорг Н. Н. хоть и немногочисленные, "  ̂ ' "
Дьячков, в прениях —. ком
мунисты Л. А. Логинова, 
М. И. Реброва, Ю. В. Спи
рин, И. Ю. Абраева и дру
гие.

Прежде чем пойти нa^co^ 
брание, около магазина я 
побеседовал с несколькими 
постоянными покупателями; 
Задал всем один и тот же 
вопрос:, как они оценивают 
работу коллектива магазина? 
Ответы были все положи
тельные. Но ведь мы так 
привыкли винить продавцов 
во всех наших продовольст
венных проблемах, именно 
на них выплескиваем нако
пившееся раздражение.

Всего десять человек пар
тийная группа, но она делом 
доказала, что является ко
стяком коллектива. Не было

записи о невыдержанности 
некоторых сотрудников ма
газина. Это не удивительно, 
если посмотреть, в каких ус
ловиях продавцы работают, 
а покупатели приобретают 
хлеб насущный. Ни в коей 
мере не оправдьшая прови
нившихся, хочу сказать, что 
дефицит как-то не распола-

дажей хлеба. А то 203-й,< 
хлебный, имеет очень ма
ленькую площадь. Люди вы- 
йуждены стоять на улице 
даже зимой. Кооперативный 
магазин, что на проспекте 
Мира, пусть поторгует мо
локом и хлебом, естествен
но, по государственным це
нам. Может, стоит над этим 
подумать? Народ, особенно

гает к улыбкам и взаимной .пожилые люди, только спа- 
вежливости. Речь идет н0 сибо скажет.
столько о нехватке продук
тов, сколько о дефиците тор
говых площадей и кадров.

Представьте себе, что в 
Асине один продовольствен
ный магазин! Трудно вооб
разить. А вот на Каштаке-2,' 
в котором проживает при
мерно 25.000 жителей, все
го один универсам. Нетруд
но представить, какие разго-

Много уделялось на со
брании внимания эффектив
ности воспитательной рабо
ты, ведь на одних админист
ративных мерах далеко не 
уедешь. Но воспитание дол
жно подкрепляться не толь
ко грамотами. Людям, осо
бенно молодежи, нужны уже 
сейчас (а не когда-то) жиз

ненные перспективы, заинте
ресованность и удовлетворе
ние. от работы. А какие пер
спективы у них в этом мага
зине? Да практически ника
ких! Отсюда и нехватка кад
ров.

Каштак уже стал огром
ной «спальней» Томска. 
Здесь живут рабочие многих 
предприятий города. И если 
их руководство выделит для 
работниц этого магазина не
сколько мест в детских са
дах, то проблема с кадрами 
во многом будет снята. Сама 
партгруппа этот вопрос ре
шить не может, и приходит
ся ее членам уговаривать де
вушек - продавцов, чтобы по
работали хоть немного. А 
из-за нехватки кадров неко
му следить за порядком в 
зале и резко возросло чис
ло «забывчивых» покупате
лей.

Очень подводят коллектив;' 
и поставщики, присылающие 
нефасованную продукцию. 
Они не считают, сколько на
до затратить сил и времени,, 
когда каждая пара рук на 
учете, чтобы расфасовать не
сколько тонн крупы. Люди 
на аренде, и для них этот 
процесс — настоящее бедст-; 
вие. Руководство торга такое 
положение дел. похоже, ма
ло волнует, так как на этом 
собрании из его руководства,
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Творческое начало в любой работе — немаловажный 

фактор. А в работе строителей, которые трудятся в 
Каргасоксхом стройучастке №  5, он стал необходимым. 
В бригаде работают В. И. Устименко, В. П. Загайнов. 
А. П. Кузеев, А, Б. Андреев, А. Н. Исаев. С помощью 
их фантазии и опыта появляются на улицах Каргаска до.

ма, отделанные резными налячявкаМн’ и карнязамн, ра
дующими глаз.

НА СНИМКАХ: плотник В. И, Устнменко; вышка на 
взлетно-посадочной полосе оД'^ из объектов брига
ды; плотник В. П. Загаймв.

Фото В. ТЕСТОВА.

Обсуждаем проекты Законов РСФСР — ;________________________________ _

Акцент— на работу
t "

по месту жительства
Считаю необходимым, в 

предстоящие выборы в мест
ные Советы народных депу
татов (как и в последующие) 
выдвигать на обсуждение! 
кандидатов и избирать депу
татов из числа активных 
граждан по месту жительст
ва. Они осведомлены о со
стоянии своего района, име
ют возможность чаще встре
чаться с избирателями, прак
тически и организационно 
помогать в решении их на
казов и заявлений.

народных депутатов, но ни обязывающий детей и вну- 
разу не ков возвращать свой долгтатом и на 
участке и не представляю, 
чем они практически 
маются.

В нашей стране возраста
ет преступность, в основном 
за счет участия подростков в 
кражах имущества. Это сви
детельствует о слабой воспи
тательной работе в семье, В 
целях укрепления семьи как 
первичной и основной орга
низации общества, считаю 
необходимым вклютать в 
Конституцию (Основной За
кон) РСФСР пункт о ПОВЫ-1

Существовавшее до насто- шёнии ответственности за ду- 
ящего времени выдвижение
кандидатов в депутаты на 
предприятиях и избрание 
депутатов, проживающих в 
■других районах города, не 
обеспечивало повседневных 
встреч с избирателями. За 
последние 20 лет я  постоян
но участвовала в выборах 
деп^атов в местные Советы

ховное и нравственное вос
питание детей, особенно со 
стороны отцов, учитьгеая за
груженность матерей выпол
нением домашних обязанно
стей.

В Конституцию необходи-

родителям, обеспечить noi 
зани- вседневное внимание и aai 

боту, материальную помощь 
и уход за престарелыми ро
дителями, дедушками и ба
бушками.

Для борьбы с преступно
стью необходимо усилить по
литике - воспитательную и 
культурно - массовую рабо
ту с населением по месту 
жительства.

Административным и ор
ганизационным центром вос
питательной работы среди 
населения должны стать ДО1 
моуправления. Здесь необхо
димо сосредоточить работу 
актива деп^атов местных 
Советов, советов ветеранов, 
женсоветов и комсомола.

Как известно, исполкома
ми принимается множество

МО также включить пункт, решений, но они, как прави

ло, ih; выполняются. Надо 
определить меры, предусмат
ривающие ответственность 
за невыполнение решения.

Необходимо, наконец, вер
нуть Советам власть в воп
росах 'землепользования;. 
Только они имеют право сда
вать землю в аренду, а не 
предприятия.

На период выборов необ
ходимо усилить пропаганду 
и агитацию живым словом. 
Для этого использовать не 
только традиционные агит
пункты, но и больше вести 
разъяснительной работы не
посредственно по месту жи
тельства, в микрорайонах, 
непосредственно в домах.

Считаю целесообразным 
проводить встречи избира
телей с депутатами Верхов
ного Совета СССР и РСФСР 
в помещениях райисполкомов 
при участии председателя 
райисполкома, так как в ос
новном избиратели обраща
ются с просьбами, касающи
мися жилищных и комму
нальных условий жизни, не
посредственной работы ис
полкомов. Приемная комнат 
та народного депутата долж
на быть при райисполкоме.

С. РЫБАКОВА,
член КПСС с 1940 года.

В и н т е р е с а х  н а р о д а

никто не присутствовал. За
то был ответственный работ
ник обкома КПСС В. С. 
Скрябин. Неужели только 
обком партии опять должен 
наводить порядок?

Очень беспокоит комму
нистов и полное отсутствие 
дружинников в районе мага
зина в вечернее время. Это 
место само по себе неспо
койное, а двум участковым,! 
при норме — четыре, за 
всем просто трудно усле
дить, хотя это с них ответ-! 
ственности не снимает. Де
ло доходит до того, что про
давцы магазина щюсто по
рой боятся оставаться на ра
боте вечером. Может быть. 
Ленинскому РОВД взять под 
контроль район, прилегаю
щий к этому магазину?

В общем, коммунисты на 
своем собрании подняли це
лый пласт проблем, которые 
требуют немедленного реше
ния. Надо наконец перестро
ечные лозунги приблизить к 
реальным делам, чтобы на
род действительно почувст
вовал заботу о нем не на 
словах, а на деле! У насесть 
чем торговать, нужна только 
элементарная организован
ность да чувство ответствен
ности у руководящих торгом 
товарищей.

Работа партгрупорга была 
признана удовлетворитель
ной. Новым партгрупоргом 
на альтернативной основе' 
была избрана С. С. Карбы
шева. И хочется верить, что 
под ее руководством, парт
группа будет действоватд 
так же четко и уверенно, 
как и раньше.

В. УГЛИЧАНИН.

Хочу высказаться об ос. 
новных принципах Закона о 
выборах и референдумах.

вынесенного на референдум, биратель другого округа. Не- 
Для обеспечения гласности 

в процессе подготовки вы-
Закон должен быть еди- 5 ? е л ь н ? я * к Е с и я \ о ^ ? а

издавать свой бюллетень, в 
реше- котором обязана публико

вать все материалы, на пуб
ликации которых настаивает

ным. Ина^е появляется воз 
можность проводить 
ния, не соответствующие ин
тересам народа.

Так как народ — это не 
единая аморфная масса, а си
стема социальных групп, то 
каждая социальная группа, 
как бы мала или рассредото
чена ни была, должна иметь 
возможность предложить сво
его кандидата или своюфор-

Если число кандидатов 
менее двух на место, то побе
дитель должен набрать не 
менее 60 процентов, а если 
их меньше, чем 3 на 2 ме
ста — не менее 75 процен-i 
тов голосов.

допустимо выдвижение кан
дидатов трудовыми коллек- 
титами; в них, как прави
ло, работают люди из раз
ных округов.

Должна быть предусмот- 
хоть один член комиссии. В достаточно простая и и референдумах» должен ут-
КОМИССИЮ должен входить „о.
представитель Совета (пред1 
седатель) и представители, 
направленные теми или дру
гими организациями, в пер
вую очередь общественными.

Ни в коем случае не дол-

И сам «Закон о выборах 
и

четкая процедура отзыва де- ____
путата, действиями которого ®®Р®Дэться и,, изменяться 
недовольны избиратели. Вы- только путем референдума, 
боры основных должностных Только тогда в Советах смо- 
лиц должны быть прямыми, ry j работать представители
бирать напрямую, а не че- ЧДРЗД® в интересах народа, 
рез выборщиков, как в цар- , в . ВАЙНШТЕЙН

Катайги
Активно строится Ка

тайте — центр одно
именного леспромхова 
Верхнекетского района. 
Завершено строительство 
силами Катайгинской пе- 
редвнркной механизиро
ванной колонны треста 
«Томлесстрой» новой пе
карни. В ней сейчас 
идет отладка оборудова
ния. Строится и под. 
собное хозяйство в лес
промхозе. Недавно
«справили новоселье» 25 
ЖИВОТНЫХ} в новом ко- 
аювнике. \ Построены 
здесь также кормохра- 
нилище и котельная на 
четыре котла.

Строится в поселке и 
жилье. Уже сданы но
воселам пятнадцать до
мов со всем обустройст
вом—с сараями под ско
тину, тротуарами. На. 
чальник отдела капи
тального . строительства 
леспролЕсооа Н. А. Гу
саков уверен, что годо
вой план будет
перевьшолнен.

В. АЛОВ.
в  фонд 

«Мемориала>7
в  асиновском селе 

(Ильинском дей)ств1ует 
сельскохозяйств е н н ы й 
кооператив, который так 
и называется «Ильин, 
ский». Здесь выращива
ют кр(ушный рогатый 
скот и птицу.

^Недавно труженики 
кооператива по |И!нициа- 
тиве его руководителя 
П. Матюкова решили 
сделать взнос в асинов- 
ское общество «Мемори. 
ал». Из доходов коопе
ратива они передали об
ществу 400 рублей с 
тем, чтобы эти деньги 
пошли на создание в 
Асине памятника жерт
вам сталинских репрес. 
сий.

Б. СМИРНОВ.

шстрктсть
ЛЕПУТЙП НЕ к ЩУ

ЗАМЕТКИ

СОВЕТА

с СЕССИИ ГОРОДСКОГО 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Испытываю чувство вины 

перед томскими депутатами: 
о сессии городского Совета, 
которая состоялась в июне, 
стоило (и надо было!) рас
сказать избирателям под
робно. Не в том даже дело, 
что актуальной была повест
ка дня — отчет Совета пе
ред горожанами, — а в том, 
что к отчету этому, чувство
валось, готовились основа
тельно. Проникновенным 
оказался доклад председате
ля горисполкома Б. А. Ков
ригина — со взглядом как 
бы со стороны и в то же 
время до глубины «свой», 
«человеческий», проникну
тый общей болью за то, что 
делается сообща, был в 
том докладе и глубокий ана-! 
ЛИЗ ситуации, и не растека
ющаяся по древу мысль, и 
собственная самооценка, и 
сомнение, и видение пусть и 
спорное, но прочувствован
ное, как же двигаться нам 
дальше в довольно сложной 
ситуации — когда и накор
мить, и напоить надо, и обес
печить жильем. Собственно, 
вокруг этого и пошел раз-, 
говор, который удался толь
ко потому, что не свелся к 
банальному «нет того», «нет 
этого», а как бы «зациклил, 
ся» на одном — почему так 
происходит?

Запомнилось яркое выступ
ление председателя Совет
ского райисполкома А. И. 
Полина, аргументированно 
обосновавшего, почему томи-' 
чи вправе надеяться на боль
шую отдачу от нашего му
ниципалитета. Выступления 
других депутатов, глубоко 
оценивавших сложившуюся 
ситуацию.

Почему захотелось «пока-* 
яться» сейчас? Подоспел по
вод. Вновь на рассмотрение 
сессии городского Совета 
выносился отчет, правда, те
перь уже в несколько изме-i 
ненном виде: «О задачах ис
полнительного комитета, де
путатов городского Совета, 
трудовых коллективов по рет 
шению вопросов жизнеобес
печения населения города в 
ходе подготовки к выборам 
в местные Советы».

Сразу хочется высказать
ся по поводу задуманной 
Верховным Советом СССР 
акции; накануне выборов в 
народные депутаты РСФСР 
и местные Советы провести 
повсеместно отчеты исполко
мов перед своими избирате
лями. Очевидно, само по се
бе имеет смысл в канун от
ветственной кампании поста
вить лицом к лицу депутата 
и избирателя, но то, как она 
реализуется, эта акция, 
«опустившись» на места, по
хоже на кампанию. Многие 
Советы подобные сессии уже 
провели, а потом, как мне 
кажется, слишком уж прими
тивно понята установка — 
почему, скажем, обязательно 
сессии, а не тот же отчет ис-, 
полкома или, может быть, 
встречи представителей Со
вета с трудовыми коллекти
вами. Вот и на состоявшем
ся отчете городского Совета; 
депутаты, как я понимаю, 
воспитывали самих себя. В 
зале сидели они сами да,, 
быть может, приглашенный 
актив, исчезнувший сразу 
же после первого перерыва.

И не случаен контраст: 
если в ту, памятную, сессию 
из зала сыпалась масса воп
росов. свидетельствуя об ак
тивном неофициальном ее 
представительстве, если к 
трибуне рвался «простой 
люд», то на этот раз ауди
тория оказалась довольно 
смирной. Да и сама повест
ка дня разве не вызыва
ет сомнения? Разве только в 
преддверии выборов следует 
думать о «жизнеобеспече
нии населения города»?

О чем же шла речь на 
сессии?

...Народный депутат СССР 
С. С. Сулакшин, присутство-i 
вавший на ней, назвал сес
сию «конъюнктурной». Пред
седатель горисполкома Б. А. 
Ковригин с этой оценкой не 
согласился...

Разговор шел все о тощ 
же — о нашем хлебе на
сущном — и как бы о дру
гом. Были и затянувшиеся 
выступления, были и депу
татские запросы, вспыхнул 
даже как будто спор—все, 
как и прежде. Но, единения 
не получалось. Заявление де
путата Н. Р. Сапунова, вы
ступавшего первым, -«Я не 
удовлетворен своей депутат
ской работой, хотя хочу и 
могу работать» не вылилось 
в разговор. Призыв депута
та, начальника военно-меди
цинского факультета — по
вернуться лицом к медицине 
— н е . был подхвачен, пото
му что оказался всего лишв 
призывом. Да и сам доклад 
в значительной степени был 
акцентирован на дела сезон
ные: как найти общий язык 
с селянами, как убрать то, 
что выращено. Социальная 
направленность обсуждения 
как бы шла впристяжку, хоть 
и главенствовала в повестке 
дня. Говорили скорее обо 
всем понемногу, умалчивая 
о главном — о том, где же 
во всем этом место депутата.

И был ли тот самый стер
жень, вокруг которого мог 
состояться действительно за
интересованный разговор?

Б. А. Ковригин в заклю
чение своего доклада пове
дал об одном эпизоде, kotoi 
рый не оставил его равно
душным; На Каштане, в од
ном из микрорайонов, при 
производстве работ был ра
зорван электрокабель. Случи
лось это под выходные, жи
тели нескольких улиц оста
лись без света. Что это 
значит для многоэтажных 
коробок, где все блага свя
заны с электричеством,—не 
нужно уточнять. Что же по
следовало дальше? А даль
ше народ «бомбил» горис
полком, а исполком не мог 
уговорить ни одного руково
дителя, чтоб неисправность 
устранили; Длилась эта «ду
эль» без малого двое суток, 
причем в неравных услови
ях: в адрес руководителей 
горисполкома, когда они в 
очередной раз уговаривали 

, людей потерпеть, летели не 
только нецензурная брань» 
но и вполне «материальные» 
гнилые помидоры. Руководи
тели предприятий лишь от-, 
не^ивались, отдыхая на сво
их Дачах.

Эпизоду дана оценка. Воп
рос рассмотрен на заседании 
исполкома. Виновные-^ нака
заны. Но вот выводы из это
го факта, как мне представ
ляется, следовало ' сделать 
не только членам исполко
ма.

Если уж говорить откро
венно, большого сочувствия 
наши исполкомовские пред
ставители в этой ситуации у 
меня не вызвали. А вот что 
показалось странным—абсо
лютная размагниченность, 
сплошная беспомощность, 
равнодушие исполнителей, 
вызывак}щие вполне спра
ведливое сомнение; а тех ли 
начальников и директоров 
мы выбираем. И, если уж го
ворить совсем откровенно, 
обезоружила неуправляе
мость ситуации.

Эпизод муссировать не 
стали — это хорошо. Но по
чему осталось незамеченным 
явление — отгороженность 
депутатов от всего того, что 
происходит сейчас на пике 
столкновения мнений. И де
ло ведь не только в этой ис
тории, хотя и она имеет, 

продолжение, (в одной

После того, как abiCTynKna газета

Забота каждого
(«Продиктовано неравнодушием», 19 июля]

ской Думе или в нынешнем
мулировку решения вопроса, жен выдвигать кандидата из» Верховном Совете. г. Томск.

инженер.

«Замечания по санитарно
му состоянию дворов и 
улиц, высказанные в ста
тье, . справедливы; чистым 
город можно увидеть в ран
ние утренние часы, когда за
кончена механизированная 
мойка улиц в ночную смену 
и в городе еще нет движения 
транспорта и пешеходов. К 
10— .11 часам дня уже 
трудно опреде(лить, зани
мается ли вообще кто-ни
будь санитарным содержа
нием города.

Причина — снизился 
контроль райисполкомов за 
санитарным состоянием 
районов, нетрадиционным 
стало проведение «санитар
ных» пятниц. За состояни
ем прилегающих территорий 
к частным домам, не следит 
шкто; на улицах с небла
гоустроенным жилым Син
дом навалены кучи мусора 
от очистки дворовых терри

торий, погребов, подвалов.
В существующих «(Пра

вилах санитарного содержа
ния территорий населенных 
мест» указано, что конт
роль (надзор) должны осу
ществлять санитарнонапиде- 
миологические станции (об
ластные, краевые, город
ские, районные) и органы 
милиции. Именно они име
ют право привлекать к ад
министративной ответствен
ности граждан и должност
ных лиц, допустивших нару
шение этих правил. Жилищ
ные отделы предприятий и 
учреждений, жилищно - эк
сплуатационные конторы, 
коменданты должны прово
дить разъяснительную pai- 
боту и ортанизовьщать на
селение для ; вьш'олнения 
мероприятий по соблюдению 
«Правил санитарного содер-, 
жаниия населенных мест».

Только при выполнении 
жителями города я  должно-

решения
комитета

стными лицами 
исполнительного 
Томского городского Сове
та народных депутатов за 
№ ,43 «О прмилах благо
устройства и санитарного 
содержания г. Томска» го- 
,род будет чистым.

И. ЯКУБА, 
директор спецавтохо- 

, зяйства».
*  *  *

в городском объединении 
жилищно . коммунального хо
зяйства есть отдел земле- и 
благоустройства, который сле
дит за санитарным состояни
ем улиц и территорий завод- 
окик микрорайонов. Вот что 
рассказывает инженер атого 
отдела С. А, Рыбакова. Она 
же секретарь межведомствен
ной комиссии, которая на сво
их заседаниях разбирает фак
ты нарушений санитарной 
культуры, учиняет спрос с 
должностных лиц, отвечаю
щих за благоустройство. При
глашались на комиссию пред
ставители политехнического 
института, ТИАСУРа, жилищ
но - коммунальной Конторы 
объединения «Томснстрой».

ив организаций коллектив 
пригрозил объявить заба* 
стовку, если исполком оста
вит в силе решение об ока
зании недоверия, прямо ска
жем, проявившему несо
стоятельность руководителю), 
а в том, что и во всех дру
гих ситуациях депутат как 
бы обезличен, ушел в под
полье. Скажем, взять тот же 
протест трудовых ' коллектив 
ВОВ по поводу направления 
на село для уборки урожая. 
СТК правят бал, отнюдь не 
лучший, основанный на груп
повом эгоизме, откровенном 
рубле, а депутаты (я исклю
чаю из этого списка немно
гих) почему-то в бой не рвут1 
ся, хотя на иных заводах не 
один, а целая группа депу
татов. Удивительное дело: 
«неформалы», которых мы 
по привычке еще так бурно 
осуждаем, чуть что — ми
тинг, сбор подписей, но нет 
ни одного случая, чтоб свое 
единство таким образом 
дружно выразили депутаты...

«Безысходность. Дубина 
нужна»,—обреченно обронил 
Б. А. Ковригин, возвращаясь 
к тому случаю со светом... 
За эту фразу можно бы бы
ло уцепиться, обвинив пред
седателя в приверженности к 
порочному административно
нажимному стилю. Но, мо
жет быть, не следует торо
питься делать это. Может 
быть, следует понять и под
держать его, если под «ду
биной», конечно, понимать 
не запугивание и угрозу — 
наследие прошлых лет, — а 
влияние авторитета Совет
ской власти, тот необходи
мый централизм, при кото
ром Совет наделяет своих 
представителей исполнитель
скими функциями и требует 
неукоснительного подчинения 
им, иначе о какой же дисцип
лине можно вести речь? А 
без дисциплины — много ли 
значит демократия? Но поче
му-то об этом депутаты умол
чали.

К сожалению, не был под
хвачен и тезис о том, как 
находить единение депута
тов с избирателями. Его вы
двинула первый секретарь 
Октябрьского райкома пар
тии .депутат' О. В. Козлов
ская, говоря об индексе со
циального доверия выбор
ным представителям. Лишь 
4 процента из них дают со
гласие вновь баллотировать-, 
ся. По ее мнению, давно по-* 
ра переходить на «прямые 
связи» исполкома и избира
телей. Как это делают уже 
в других городах, проводя 
референдумы по наиболее 
важным вопросам. Вот кщиц- 
рос, выносимый на эту сес
сию, несмотря на то,'что она 
внеочередная, следовало, по 
ее мнению, прежде широко 
обсудить.

Эту мысль поддержал С. С» 
Сулакшин, высказав хвое 
несогласие по поводу прин
ципов перехода на террито
риальный хозрасчет: «Спеш
ка — та же политическая 
конъюнктура, — сказал он. 
— Это напоминает уже ра
нее проводимые эксперимен
ты по другим вопросам».

Вопрос в повестку дня был 
вынесен социальный. Нотре* 
бовал он политического ос
мысления. Это вовсе незна-i 
чит, что о делах жизненных, 
каждодневных требовалось 
говорить «высоким стилем». 
От многословия мы все ус
тали. Однако выяснить граж-* 
данскую позицию депутатов 
хотелось бы. Ведь от этого 
зависит и исход предстоящих 
выборов. • Бесстрастность не 
работает на авторитет депу
татов. Тем не менее депута
ты ушли от прямого разгово
ра. '

Н. ГУБСКАЯ.

' — Однако комиссия бес
сильна, что-либо изменить, 
— поясняет Светлана Ана- 
тольевна. — Наказать руб
лем она не может. А надо 
бы те предприятия, что уст
раивают мусорные свалки в 
городе, наказать покрепче, 
На проспекте Мира на Каш
тане под горой сваливают 
тряпье, отходы резинового 
производства. Вот тут бы 
пригодилась помощь учасТ-. 
новых инспекторов мили
ции. К владельцам част
ных домов мы вообще мо
жем приходить с одними 
уговорами.

Но и штрафы, что выно
сят административные ко
миссии райисполкомов, то
же мало помогают. : Таким 
штрафам подвергались в 
Октябрьском районе вагон
ное дело, НГЧ Кемеровской 
железной дороги, ТИСИ, 
«Спецстрой-1».

Выход один — и комму
нальным службам, и участ
ковым инспекторам, и рай
онным Советам народных 
депутатов объединить уси
лия, разработать систему и 
наказания, и поощрения за 
санитарную культуру и бл? 
гоустройство города.
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Отклики на статью В. Афонина «Нас возвышающий обман»

ХОРОШЕГО ВЫЛО БОЛЬШЕ
Прочитал в газете от 16 

сентября статью В. Афони
на «Нас возвышающий об
ман» и подумал: не отклик
нуться ли и мне на призыв 
редакции, принять участие в 
полемике.’ Первое. Почему 
В. Афонин, заняв так много 
места, написал только нега
тивное. Или следующая его 
публикация будет только по
ложительной? Или В. Афо
нин так много натерпелся, 
что у цего не осталось запа
ла на хорошее? У нас пло
хого было всегда в избытке, 
но ведь и хорошего немало. 
Считаю, что его было боль
ше.

Вступая в разговор, хоЧу 
называть все своими имена
ми. В статье в основном идет 
речь о Е. К. Лигачеве. Ко
гда он прибыл к нам и был 
избран первым секретарем 
обкома КПСС, он вскоре 
был избран также и депута
том Верховного .Совета 
СССР {так было заведено, 
что все . первые секретари 
были депутатами Верховно
го Совета и членами ЦК 
КПСС). В Верховном Сове
те был в Комиссии по рабо
те среди молодежи. Помимо 
своей основной работы пер
вого секретаря, он довольно 
иктивно взялся за развитие 
спорта в стране и у нас в 
области. При его активном 
участии • были построены 
Дворец спорта, спорткомп
лекс «Томь», проведена ре
конструкция стадиона «Труд» 
и т, д.

Возможно, Е. К. Лигачев 
и думал о Москве. А что в 
этом плохого? Но для того, 
чтобы попасть в Москву, на
до это заслужить. Ведь он 
в Москву попал не только 
за зыЧный голос. Надо 
иметь голову на плечах, да 
что-то иметь в голове. За 
все пребывание в области 
Е. К. Лигачев заботился о 
государственных интересах и 
об интересах Томска и Том
ской области; Возьмите раз
витие такой отрасли, как 
птицеводство. Ведь он по
нял, что эта отрасль, как 
скороспелая, может на пер
вое время удовлетворить по
требности томичей. Среди 
сибирских городов мы пер
вые обеспечили себя яйца, 
ми. И это благодаря тому, 
что строили птицефабрики. 
Второй этап: начали строить 
фабрики по выращиванию 
бройлеров. И томичи были 
полностью удовлетворены 
м^сом птицы. Вы, тов. Афо- 
йин, и здесь не могли удер
жаться — кольнули: птица, 
мол, с нитратами. Да разве 
виноваты в этом Е. К. Лига
чев или В. И. Зоркальцев? 
Прозевали все вместе.

Для того, чтобы область 
жила и ей было побольше 
отчислений на социальные 
нужды, нужна развитая про- 
мдаленность. Она у нас ра
ботала и набирала темпы 
при настойчивом участии 
Е. К. Лигачева. У нас стали 
добывать нефть, стали стро
ить нефтекомбинат. А для 
этого создали строительную 
индустрию, наряду с разви
тием областных строитель
ных организаций была соз
дана мощная организация 
«^имстрой», которая строи
ла и строит много для Том
ска и Томской области. Пер
вая линия троллейбуса, жи
лье, те же птицефабрики, а 
сколько скотоводческих 
ферм) Да и сейчас «Хим- 
строй» возводит свинокомп
лекс, комплекс крупно-рога
того скота, дороги. Это 
ведь н е , контейнеры с мусо
ром (ваша заслуга) убрать. 
Все это надо было решать

на высшем уровне в Москве. 
А для этого Необходимо 
умение.

Вы упомянули, что Е. К. 
Лигачев временно увлекался 
культурой. Напрасно. Лига
чев болел культурой, нау
кой. Ведь это при его на
стойчивом участии бый по
строен Академгородок, Ин
ститут химии нефти, а 
сколько других научных 
центров?! Наша томская на
ука известна не только в 
Томске. СССР, но и за гра
ницей. А вы пишете: «Но 
не долго все это продолжа
лось — либерализм».

Да, при таких масштабах 
были н промахи, их никто 
не избежал. Построили Дом 
правительства. А что в этом 
плохого? В то время все 
строили. -

Да, допущен перекос, но 
не только в Томске, во всей 
стране: отстали в строитель
стве школ, детских и меди
цинских учреждений. Пере
стройка — вот она все вы
явила. (Не вы ведь только 
знаете, что в обкоме стол 
заказов и что там бывает и 
черная, и красная икра. Вот 
я — старый коммунист, и, 
может быть, у меня старые 
взгляды: но если бы увидел 
В. И. Зоркальцева с сумкой 
в очереди за колбасой, я 
посчитал бы, что он не до
стоин возглавлять нашу 
парторганизацию. Он дол
жен быть обеспечен. А все 
силы отдавать работе и за
боте о развитии промышлен
ности и благосостояния на
рода.

Я не был на дачах «Си
него утеса». Но не думаю, 
что в них так уж роскошно, 
что они пригодны для того. 
Чтобы там сдОлать детский 
санаторий. А почему, собст
венно, руководящему соста
ву не должны быть созданы 
нормальные условия для 
отдыха? Почти все заводы 
имеют дома отдыха для ра
бочих и служащих, имеют 
возможность отдыхать. Бе
зусловно, до перестройки от
дельные дачи руководящего 
состава выглядели роскош
но. Думаю, что это сейчас 
сократилось.

Чувствуется, вы сильно 
обиделись на секретаря об
кома, что он не помог вам 
прикрепиться к их распре
делителю. Вы ведь за этим 
ходили, а Он не догадался.

И еще об одном. Вы под
черкиваете, что беспартий
ный. Да, вам было легче. 
Поссорились с редактором и 
пошли почтальоном. Работа 
нетяжелая, зарплата, прав-; 
да, небольшая, но затомно^ 
го времени для работы над 
собой, для совершенствова
ния своих писательских спо
собностей. Думаю, что вы не 
довели себя до нищеты и ис
тощения. Надеюсь, уже в то 
время пользовались гонора
ром за свои труды.

Не знаю всей вашей дея
тельности и то, как вы оп
латили государству за то, 
что вас выбили. Но комму
нистам в . этом отношении 
труднее. Нравится или не 
нравится работа—тяни, пока 
позволяет здоровье. А ска
жешь поперек, «изобьют» 
или с треском выгонят. Ведь 
такое бывало. Но я считаю, 
что в этом виновата не пар
тия, а отдельные руководи
тели.

Разве В. И. Зоркальцев 
или А. Е. Высоцкий винова
ты в том, что городские и 
районные руководители еще 
плохо руководят? Но, на
сколько я знаю, они пыта
ются что-то делать. У них 
что-то пОлучается, а что-то

СТРОКИ из ПИСЕМ 
И ТЕЛЕГРАММ

и нет. Но вы должны знать 
и другое. Что на всех этих 
постах работают. в своем 

. большинстве коммунисты. 
Там Афониных (имею в ви
ду беспартийных) не встре
тишь. Ведь не один предсе
датель райисполкома, не 
один секретарь райкома 
коммунисты. И они там ра
ботают только потому, что 
их обязали. А почему: рабо
та неблагодарная, все руга
ют, оплата, как правило, не
большая.

Я не знаю ни ваших спо
собностей, ни того, работа
ете вы или нет. Так как вы 
писатель, вам бы подошла - 
должность заведующего от
делом культуры горисполко- 
jja. Я не думаю, что вы бы 
на это согласились, потому 
что там мало платят, а ши
шек вы бы получили очень 
и очень много. Да и время 
на писательские дела вряд 
ли бы оставалось.

Вы стали маститым, оче
видно, получаете солидные 
гонорары, сейчас, надеюсь, 
вы уже не пойдете к секре
тарю обкома, чтобы он со
действовал в прикреплении 
вас к столу заказов. Наде
юсь, вы уже сумеете купить 
мясо по 6— 7 рублей за ' 
килограмм. Или жалко? Вы 
пишете, что «когда привожу 
сына в сад, то вся убогость 
жизни народной, вся лжи
вость пропаганды, которой 
отравляли нас ( Десятилетия
ми, 'все раздирающие стра- . 
ну противоречия — все пе
редо мной». Я не знаю, где 
вы живете, но если вы жи
вете в г. Томске и Томской 
области, неужели не видите 
Академгородка, учебных и 
научных центров, не видите 
растущих заводов, не види
те, как возводятся девяти
этажки, школы, детсады? 
Неужели не знаете, что мы 
добываем 15 миллионов тонн 
нефти, что растет наш ги
гант — нефтехимномбинат?

Да, у нас, как признала 
партия, имели место и пере
косы, и упущения, но неу
жели вы не выросли и не 
поняли, что партия начала 
перестройку и, надейсь, б&  ' 
ее доведи до конца. Или у 
вас все свелось к некачест
венной колбасе и мусорным 
контейнерам., Вы даже от 
этого устали. ’Я бы на вашем 
месте взял да и сходил в 
горисполком или в райис
полком и сказал, 'ч̂ о&ы они 
убрали плиты. Да' побывал 
бы еще где-нибудь и в ме
сяц разок написал бы фель
етончик или заметочку с 
конкретными фамилиями. 
Беда в том, что засоряли-то 
мы город все вместе, а чи
стить его должен кто-то.
. Я мог бы о недочетах на
писать гораздо больше, чем 
вы. Я бы упомянул не толь
ко Лигачева, но и Бортнико
ва, вспомнил бы и Москвина, и 
Марченко. Но от этого ведь 
город не станет богаче и 
чище. Вы еще не задели нащ 
воздух и воду, они ведь то
же не совсем чистые.

Немного о себе. Я отно
шу себя к рядовым комму
нистам. В сентябре этого го
да исполнилось 50 лег, как 
я в партии. Сами понимае
те, что мне пришлось пере
жить. Но я никогда не от
ступал от партийных прин
ципов. Хотя иногда прихо
дилось ох как туго. Нико
гда не обвинил партию. Я 
жил среди людей — были и 
хорошйе, и плохие. Считаю, 
сейчас партия начала пере
стройку, и, повторяю, она ее 
доведет до конца.

А; КРИВОРУЧЕНКО, 
ветеран партии.

По телефону, 

не для печати...
Публикацию статьи В. Афонина полностью одобряю.

Она вызвала переполох среди некоторых местных руко
водителей. Впредь так же действуйте во имя демократии “  ■у«т литературных ра. 
и гласности. вое) А что вам аа ато будет?

Пенсионер ТИХОНОВ. ■ • * *
в. Тегульдет.

# * *
Не нужно сомневаться в полезности публикации статьи 

«Нас возвышающий обман». Если наше общество сейчас 
приобрело после трудных ловелительно-унижающих эпох, 
связанных с «культами» и «культиками», определенный 
стимул к оживлению, то, без сомнения, такие публикации 
нужны. По той причине, что помогут нашему обществу, 
нашему народу сохранить идеалы революции 1917 года.

£ . НЕКЛЮДОВ, 
член КПСС.* * *

Прочитала статью В. Афонина и не могу больше мол
чать. Прошло уже почти пять лет, как началась пере
стройка, а никаких улучшений нет. Жить становится сов
сем невозможно тем, кто получает маленькую зарплату. '

Г. ЦВЕТКОВА.
г. Томск.

— Хвала мужаетву В. Афо
нина и раданции!

— Парестройна в Томска на- 
нонац-то начинается. Парерас- 
предаление — требованиа на
рода. Историчасная часть горо
да рушится,) не хватает жилья, 
детских садов, медицина ни
щенствует, а посмотрите, ско
лько за последкее время пона
строено контор и дворцов!

— Канна рапрассии вас ждут 
зл публикацию В. Афонина? 
Скажите, мы вас поддержим...

Выражаем благодарность газете за статью «Нас воз- 
вышающий обман». За последнее время газета стала бо
лее содержательной и правдивой, потому что преодолела 
барьер запрета, возрос авторитет газеты среди читателей

м. скомороховА, ■
секретарь парторганизации ЖЭУ-5 г. Томска.• • •

Спасибо В. Афонину за статью. Наконец-то нашелся 
хоть один честный человек и сказал открыто правду. 
Спасибо редаюллегаи, что напечатали.

Семья СЕРГЕЕВЫХ.
г. Томск.

— На что жалуется Афоний, 
обвспечан-то он не хуже аппа- ратчиков...

— Если бы в недавнем про
шлом наши руководители ду
мали о народе, они не сори
ли бы миллионами на пустую
щие сегодня хоромы.

— Афонин пишет неправду 
о Романове. Все, кто знал его 
по Томску, всегда ценили его 
чуткость.

Редколлегия журнала «Наш современ- 
яшс» о6|р«гилась к нам в связи с подпис
ной кампанией с просьбой опубликовать

статью редактора журнала С. Куняева, в 
кото:рой рассказьшается о плавах ур вал а  
на 1 ^ 0  год, я отрывок из романа А. Сол
женицына,

К ОГДА бывший глав
ный редактор Сергей 
Викулов принимал в 

1968 г. «Наш современник», 
у журнала было всего лишь 
11 тысяч подписчиков. У не
го не было читателей, кру
га авторов, известности. Но 
редакция смело сделала став
ку на российскую глубинку. 
И не ошиблась. За двад
цать лет со страниц журна
ла сошла целая литература. 
Журнал открыл всесоюзно
му и мировому читателю 
«Царь-рыбу» и «Последний 
поклон» В. Астафьева, «Про
щанье с Матерой», «Живи 
и помни» В. Распутина, «Ка-

писателя «Жить не по лжи» 
и «Поминальное слово о 
Твардовском». К эпопее же 
«Красное колесо» мы в бу
дущем еще станем обра
щаться не раз по мере того, 
как работа автора над ней 
будет на* определенных эта
пах завершаться.

Для другого широкого 
слоя читателей мы предпо
лагаем публикацию в 1990 
году романа В. Пикуля 
«Сталинград».

Для третьего и тоже ши
рокого читательского пласта 
наш постоянный автор Юрий 
Бондарев заканчивает ро
ман «Желание» о жизни на-

« Н А Ш
СОВРЕМЕННИК»

вчера, сегодня, завтра
лину красную» Шукшина, 
«Выбор» и «Берег» Ю. Бон
дарева, «У последней чер
ты» В. Пикуля, «Память» 
В. Чивилихина... А если 
вспомнить еще прозу Федо
ра Абрамова, Константина 
Воробьева, «Лад», «Все впе
реди» В. Белова, «Белый 
Бим Черное ухо» Г, Трое- 
польского, повести Е. Носо
ва, поэзию Н. Рубцова, пу
блицистику И. Васильева. 
Сейчас тираж «Нашего сов
ременника»—четверть милли
она. До сих пор журнал пы
тался ориентироваться толь
ко на совредЛнную текущую 
литературу. Это было муже
ственное решение, но риско
ванное, ибо оно сажало жур
нал на аскетический паек. 
Мы отказываемся от жёсТт- 
кого проведения такого 
принципа в жизнь, посколь
ку он оставлял за предела
ми наших интересов целые 
пласты роскошной литера
туры. духовной мысли, ис
торических^ драгоценных 
изысканий.^ Причем все они 
укладываются в главное на
ше русло — утверждающее 
национальное достоинство, 
{)усские традиции в культу
ре, искусстве, философии.

С нового года мы начина
ем печатать из эпопеи 
А. Солженицына «Красное 
колесо», пожалуй, это глав
ный роман - узел «Октябрь 
шестнадцатого», право на 
публикацию которого ЬН 
передал нам. В ближайшем 
же номере мы публикуем 
публицистические шедевры

шей интеллигенции. Про
должаем печатать вторую 
часть романа молодого пи
сателя Сергея Алексеева 
«Кркмола».,

Это все — «большая про
за». Малая же проза — по
весть Л. Бородина «Третвя 
правда». Автор из числа 
инакомыслящих людей пат
риотической ориентации, 
просидел за свои убеждения 
11 лет в андроповских лаге
рях. Никакой Запад не по
могал ему, поскольку не ин
тересовался судьбой' под
линных патриотов. В малой 
же прозе «Камешки на ла
дони» В. Солоухина.

Наша публицистика и кри
тика в ближайших номерах 
и в следующем году будут 
представлены широко изве
стными именами А. Солже
ницына, И. Шафаревича, 
М. Антонова, В. Кожинова, 
М. Лобанова, Ф. Шипунова, 
А. Салуцкого, Д. Жукова, 
Вл. Бондаренко, Т. Глушко
вой, Ю. Лощица, А. Ланщи- 
кова — все авторы мысля
щие бесстрашно, ответствен
но, аргументированно. Все 
.блестяще’ владеющие и мы
слью, и пером.

Мы вводим новую рубри
ку: «Русский философский 
ренессанс», где будем печа
тать не известные нашему 
читателю работы Н. Бердя
ева, С. Булгакова, В. Роза
нова, С. Франка.

Религиозная и духовная 
жизнь сегодня в нашей стра
не становится подлинной 
реальностью. Но у верую

щих и тянущихся к религии 
нет своего популярного жур
нала. А потому мы вводим 
в. «Нашем современнике» 
рубрику «Свобода совести», 
где будем печатать матери
алы об истории русской 
церкви, о судьбах ее под
вижников, о ее сегодняш
нем дне. Скажу, хотя бы к 
примеру, что проповеди и 
выступления патриарха Ти- 
.хона, осуждавшего крово
пролитную гражданскую 
войну, или митрополита 
Крутицкого и Коломенского 
Николая, призывавшего к 
защите Родины в годы Be- 
ЛИКОЙ Отечественной, или 
речи знаменитого хирурга и 
архиепископа Луки Войно 
Ясенецкого — гуманнейщие 
и блестящие страницы оте
чественной духовной жизни, 
вспомнить которые нам се. 
годня, в наше смутное вре
мя, просто необходимо...

Еще одна новая рубрика: 
«Отечественный архив». Го
товим к публикации неизве
стные у нас страницы из 
мемуаров И. Бунина, 3. Гип
пиус, исторические очерки 
писателя первой эмиграции 
Р. Гуля о крупнейших Дея
телях ЧК—ОГПУ, материа-' 
лы, посвященные истории 
советских Соловков...

Поэзия «Нашего совре-. 
менника»: Юрий Кузнецов, 
Владимир Солоухин, Нико
лай Тряпкин, Василий Ка
занцев, Федор Сухов, Вик
тор Лапшин, молодые поэ
ты. Из архивных публика
ций — стихи М. Кузмиаа, 
Н. Клюева, М. Цветаевой, 
Я. Смелякова...

Нас, иногда не разобрав
шись или злонамеренно, 
иные критики называют «на. 
ционалистами», «шовиниста
ми» и т. д. В ответ им мы 
печатаем в ближайших но
мерах материалы, посвя
щенные драматическим 
страницам украинской исто
рии и культуры, народные 
сербские леснн, посвящен
ные Коссовской битве, ста
тью азербайджанского соци
олога, стихи армянского по
эта, ряд статей, посвящен
ных культуре, экологии, 
экономике народов Россий
ской Федерации. Но при 
всем том . • главная наша 
любовь и боль — Россия. И 
это естественно. Великий 
Достоевский перед смертью 
записал в дневнике: «Само
уважение нам нужно, а не 
самооплевание». На том и 
постараемся строить жур
нал. Не верьте тем, кто 
клевещет на «Наш совре
менник», и подписывайтесь 
на него.

Станислав КУНЯЕВ, 
главный редактор жур
нала «Наш современ

ник».

АЛЕКСАНДР СОЛЖЕНИЩ,1Н

ОКТЯБРЬ Ш ЕСТИАЛЩ ОГО
(Общество, правительство и царь —  1915}

Журнал «Наш современник» с января 1980 года начинает публикацию ро
мана А. Солженицына «Октябрь шестнадцатого», представляющего собой вто
рой узел эпопеи «Красное колесо».

Предлагаем вниманию читателей главу из романа.

В крушу русских госу
дарственных людей Криво- 
шеин был фигурой выдаю
щейся. Не принадлежа к 
высоким ветвям н не имея 
высоких знакомств, всем 
своим восхождением он был 
обязан лишь собственным 
талантам и усилиям. На 
ттравитедьственной Службе 

он состоял уже так долго, 
что казался «бюрократом 
по крови». Но, совпадая с 
другими в погоне за успе
хом, болезненном пережи
вании неудач, он отличался 
от них большим политичес
ким смыслом, жаждой де
лать крупные дела,— пло
доносный государстветшый 
тип. Вместе с тем он и 
знал пределы своего воз
можного взлета: у него не 
было стольшинской воли 
творить Историю, стать 
вождем. Итак, при его ос
мотрительности, тонком 
чутье, он избегал занять 
самое первое место (да оно 
и стягивает людскую за
висть и ненависть), но из
брал находиться близко к 
нему, чтобы сохранять пре
имущества реальной влас
ти. Его характер был — 
на1правлять события, но не 
брать полной ответствен
ности за них, не имея уве
ренности в полной удаче, 
да еще зная ненадежность 
царского характера. Криво- 
шеин имел поразительную

чуткость угадывать смены 
настроений И авторитетов, 
благо>временность |шагов и 
действий. Он слыл устой, 
чивым консерватором, был 
лично хорошо знаком с бю
рократией, с  придворными 
кругами, с каждым, кто 
становился влиятельным, 
даже стал близок царской 
чете, мил императрице {че
рез русские кустарные про
мыслы), доверенный совет
чик царя (и это он напи
сал возвьиыевный 'царский 
манифест об объявлении 
германской войны),— но и, 
когда-то верный спсщвиж- 
ник ненавистного обществу 
Столыпииа, с годами все 
более приятен и приемлем 
для общества, а с крутым 
своенравным московским 
купечеством так и прямо 
связан через жену, Моро
зову (одновременно и обес- 
печен денежно всегда). Он 
был готов и к Столыпину, 
с 1896 года уже возглав
ляя Переселенческое управ
ление, и к его земельной 
реформе (он раньше Сто
лыпина уже работал в кру- 
ту этих проблем, но не 
имел волевого решения из
брать спорящую сторону), ■ 
и после смерти Столыпина 
много лет честно дораба. 
тывал и реформу общины, 
и укрепление земледелия и 
землеустройства, и пересе- 
ленчество, и довел их за 
зримый победный перевал,—

но при этом широко и до
верчиво использовал об
щественную I самодеятель
ную, помощь, в земстве до- 
верял «третьему элем|ен- 

-ту» и тем благорасполо- 
жил общество, особенно же 
своим небольшим киевским 
тостом в 1913 году:

«В таком огромном го
сударстве, как Россия, 
нельзя воем управлять из 
одного центра, необходимо 
призвать на помощь мест
ные общественные силы и 
в их распоряжение предо
ставить матер1альные 
средства. Я считаю, что 
отечество наше лишь в 
том случае, может достиг
нуть благоденствия, если 
не .будет больше разделе
ния на пагубное «мы» и 
«они», разумея под этим 
|правительство и обществО|, 
а будут говорить просто 
«мы» -т-;̂  правительство и 
общество* вместе».

Он искал выход из кон
фликта, действительно о«- 
новного для России с XIX 
на XX век: как прорвать
органическое непонимание 
правительства и общества? 
Он решался стать посредни
ком между ними. (Впрочем, 
кадетская «Речь» увидела 
в этом призыве ^^ессилие 
и капитуляцию прави
тельства, И минист^рнпред- 
седатель |Коковцов тоже 
ввшоваривал на него как за 
капитуляцию). Ейце умел

Кривошеин, .7 лет мннист- 
ро)й, сохранять лучшие от
ношения с Думой, через 
личные Отношения с влия
тельными депутатами, и 
получать кредиты для зем
леделия,—и ни разу не вы
ступить в самой Думе: в
таком выступлении при
шлось бы четко формули
ровать взгляды и действия, 
а значит, не угодить либо 
обществу, либо Верховной 
власти. А Кривошеин до- 
стигал невозможного: од
новременного дове|рия и 
Государя, и Государствен
ной Думы!

Весть об убийстве Сто
лыпина застала Кривошеи- 
на в Крыму, на даче. Его 
положение в кабинете было 
уже настолько видным, что 
он мог теперь ждать пред, 
ложения занять пост, 
премьера. Но —  не хотел 
бы его принять. Однако в 
тог момент и отказаться 
было крайне неудобно: это 
выглядело бы как боязнь 
террористов!. А Государь 
как раз ехал в Крым! 
Кривошеин же поспешил 
разминуться с ним, умчав
шись в Киев на похороны.

Но то же самое увенча
ние карьеры было предло- 
жено ему Государем в Ли
вадии через 2 года — и 
Кривошеин уже открыто 
отказался, сославшись на 
болезнь сердца, что придет
ся публично выступать, а 
он слишком волнуется во 
время выступлений. Роко
вую черту высшей власти 
он переступить не посмел, 
у него не хватало дерзнове
ния. А между тем уже ста
новилось тесно ему в ка
бинете под рукой сухого 
Коковцова, и к тому же 
Коковцов, как министр фи- , 
нансов, ^ л е е  всего заин
тересованный не  ̂ в разви
тии производительных сил 
страны, но в накоплении 
мертвого золотого запаса, 
отказывался широко креди
товать развитие земледег 
ЛИЯ и землеустройства («та
кая бережливость разори
тельнее самых безрассуд
ных трат»,—говорил Криво
шеин). Чтобы сменить финан
совый склероз развитием, 
Кривошеину же было и не
обходимо сменить Коков;- 
цова. На путях государст
венных интриг пригожаются 
и самые подозрительные 
карты: вот — правый
князь |Мещерски^ утеряв, 
ший прежнее царское бла
говоление, но Кривошеин 
всегда предвидел, что они 
снова сдружатся с Госуда
рем, из-за сходства взгля
дов на природу царской 
власти, и поддерживал 
субсидиями журнал ння- 
Ья,—и верно, Мещерский 
вернулся в фавор и ' теперь 
помог 'Кривошеину менять 
правительство: как минист
ра финансов заменить Ко- 
ковцова преданным Бар
ком, а как премьер-ми
нистра — 7... Мещерский 
уговаривал Кривошеина 
принять пост самому. Но— 
снова отказался Кривошеин 
и предложил старика Го. 
ремыкина, с которым был в 
наилучших отношениях еще 
с того давнего времени в 
конце прошлого века, когда 
министр Горемыкин силь
но способствовал продви
жению чиновника Кривоше- 
ина, а теперь мог занять 
высокий пост временно, не 
мешая Кривошеину вести 
власть в кабинете реально, а 
если понадобится — то 
старик и охотно уступят 
пост премьера. ((Настоящей 
власти после СтолЫ'Пина 
никому не дадут,—-объяс. 
нял Кривошеин близким,— 
при ревнивой подозритель
ности Государя премьеру 
достается .больше ответст
венности, чем власти. А Ко
ковцов, 'ПОЧТИ повторяя 
Столыпина: «В России пер
вому министру опереться не 
на кого. Его жалуют, пока 
он не вьдаигается слишком 
определенно в обществен
ном мнении и не играет 
роль действительного пра
вителя»). Вот такой длин
ной скрытой историей объ
яснялось, что в начале ро
кового 1914-го дряхлый ус
тупчивый Горемьшин воз
главил правительство ^{ве. 
тущей могучей России.

В этом правительстве 
Кривошеин и состоял фак
тическим премьером, и в 
конце 1914-го еще усилил 
свои позиции, введя в лш- 
нистры просвещения либе- 
рального земца графа №■ 
натьева, своего сторонника. 
{(Царь, •^исключительно па
мятливый на лица и встре
чи, согласился охотно: он
помнил, как 21 год назад 
граф ИгаатьеЦ, унтером 
преображенцев, был отлич
ным запевалой после уто
мительных . маневров. • Как 
вскоре затем и князь Ша
ховской был назначен ми. 
нистром торговли-промыш-

ленности пр1й благодарно!й 
государевой памяти, как он 
в столыпинском сентябре 
благоустроил речную , по. 
ездку Государя из Киева в 
Чернигов по плохосудоход
ной Десне, а  в май 300-ле- 
тия династии — чудесную 
поездку по Волге, и к то
му же отлично совершенст- 
вовал и крымские шоссе, 
по которым Государя во
зили с большой скоростью). 
Горемыкин преднамеренно 
выдвигал Кривошеина на 
первый план и предостав
лял ему действовать. По 
всем крупным вопросам 
они были согласны до Ле
та 1915 года. Влияние 
!Кривоше|Ина распростраш- 
лось и на общую политику, 
и на иностранную (было 
хорошее понимание с Са
зоновым). Он носил зва
ние «статс-секретаря |Его 
Величества», и это давало 
ему право устных приказа
ний от имени Государя. 
Однако в правительстве со. 
хранилась группа мншст)- 
ров, никак ему не подчи
нявшихся или в устойчивой 
оппозиции справа: Сухом,
линов, |Нинолай Маклаков, 
Щегловитов, Саблер. Внут
ренний конфликт вел к то
му — в интересах едино- 
согласности правительства,— 
чтобы от этих министров 
освободиться. На заседа
ниях (кабинета Кривошеин 
и Сазонов делали вид, что 
не видят и не с^^гшают 
Мгщлакова. Отступление 
пятнадцатого года  ̂уско
рило события.

Полгода войны при сия
ющем оптимизме Сухомли
нова и особенностях управ, 
ления войсками, от которо
го правительство было ото
двинуто, министры разде
ляли общее незнание о не, 
достатках военного сяа^  
жения. Лишь в феврале 
1915 года из частного .раз
говора в Ставке' Щеглови
тов и Барк узнали о ката
строфической недостаче 
снарядов. Тут накладыва
лось весеннее отступление 
и возбуждение \>бществен- 
ной оппозиции, — и среди 
министерского бодьпщрства 
возник тайный сговор — 
энергично убрать минист- 
ров, ненавидимых общест
вом, иначе угрожая общей 
отставкой остальных); Пер
вая мысль о том была Са
зонова, а собирались тайно 
на квартире Кривошеина,— 
€го кружок, и включая 
морского министра 1Трн- 
горовича, но без Горемыки
на. Итак, возник мятеж 
внутри правительства! — но 
он казался благодействен
ным: успешное ведение
войны возможно только в 
приаииреяии правительства 
с общественностью. Сам Го
ремыкин не виделся им по- 
Mexlffi, * и слишком много 
было бы — просить убрать 
еще и его. 'Все замени, 
тельные кандидатуры тот
час представили Кривоше
ину, он Х(Ч)ошо видел, кого 
брать.

Государь, хотя, был воз. 
»^ущен, чтб одна группа 
министров сговорилась за 
спиной других («в полках 
так не делают»), но сдал
ся: военные поражения
смягчают к уступкам. Он 
был ошеломлен отступле
нием * от Перемышля и 
Львова, не хотел ссориться 
ни со своими министрами, 
ИИ с обществом, и автори. 
тег Кривошеина стоял у 
него высоко как никотда. 
И как ни сердечно любил 
|Государь |Николая Макла,- 
кова — он согласился 
снять его с внутренних 
дел.

Смена военного минист
ра потребовала больших 
усилий: Кривошеин поехал 
в Ставку раньше, чем туда 
вызывались другие минист. 
ры, и энергачно убедил 
сперва Николая Николае)- 
вича на замену Сухомлино
ва Поливановым. (.Полива
нов был настойчивая канди
датура Гучкова, с которым 
Кривошеин и дружил, и 
был связан родственно). На 
июньском совете минист
ров в Ставке,, в Баранови
чах, торжественно распуб
ликованная фотография, 
все мишгетры в белых ки
телях,—не присутствовали 
Щегловитов и Саблер, и 
тем легче было тут же убе- 
дить Государя уволить и 
их. Горемыкин выполнял 
волю Кривошеина и тоже 
стремился к необходимому 
единству кабинета. Только 
министром юстиции назна
чили не кривошеинского 
кандидата, но горемьшин- 
ского — Хвостова.дядю. 
Зато уж обер-прюкурором 
Синода был навначен Са
марин, И8(3ранный 1фиао. 
шейным по его влиянию и 
Москве. Но объявленье о 
смене этих двух было за
держано Государем до на
чала июля... .

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

Отвечает старший 
юрисконсульт : облиспол
кома Г. В. Кузьмин.

— Правильно ли по
ступают работники {бух.

галтерии, требуя квитан
ции об оплате за ночлег, 
принимая отчеты по 
командировочным pacf- 
ходам?

А ведь часто прихо
дится ночевать на част, 
пых квартирах?

В. МИХАИЛОВ.
г. Томск.

. — Ваш Главный б|ух- 
галтер поступает непра. 
ВИЛЬНО, Отказывая в оп
лате расходов по найму 
квартиры без подтвер

ждающих документов. 
Согласно пункту б по
становления Совета Ми
нистров СССР от 17 
января 1980 года за 
№ 46, командированно
му, в случае непредо- 
ставления оплаченных 
счетов, аозмещаются 
расходы по найму жило, 
го помещения: в Москве, 
Ленинграде и столицах 
союзных республик в 
размере один рубль, в 
(•ородах pecnytoKancKiO'

го, краевого, областного 
и окружного подчине
ния •— 70 копеек, в дру
гих населенных п ^ .  
тах—50 копеек в сутки.

Невыплаченные суммы 
можно взыскать прииу-. 
дительно через комис. 
сию по трудовым спо
рам, профком й народ, 
ный суд. * * •

— У нас в 
трое детей, Дво« до
школьного За

детский сад плачу по. 
стоянно. Правильно ли 
подоходный налог засчи
тывать в семейный 
бюджет?

. Т. ЖЕЛЕЗНАЯ.
г, Томск,
— Я разделяю ваше 

желание считать дохюд 
семьи за минусом подо
ходного налога, но изме
нить действующий поря. 
дот* на месте нельзя, так 
как он установлен цент
рализованно.
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Когда в зале пЬгас свет 
(«отец Олег», принес с собой 
слайды), одинаковые чер
ные одежды слились в не
проницаемую массу. Потом, 
когда глаз привык; стали 
проступать из темноты стри
женые затылки, белые пря
моугольники с фамилиями, 
нашитые на верхних кар
манах тюремной формы.

Аудитория, куда пришел 
на беседу священник Пет
ропавловского собора Олег 

• Евгеньевич Безруких, в ос
новном из «стажистов»: сю
да, в томскую колонию № 4, 
мужчины возвращались не 
раз. У некоторых рециди
вистов первое знакомство с 
этим исправительно-трудо
вым учреждением произо
шло аж в 50-е... Кражи, 
разбойные нападения, наси
лия, убийства — такая вот 
«специализация» надолго 

■'  лишила их свободы.
Идет показ слайдов, ко

торые запечатлели библей- 
, ские сюжеты. «Не убий, не 

укради, не прелюбодейст
вуй...». Им, заключенным 

, колонии строгого режима, 
О. Е. Безруких рассказыва
ет. как родились эти запо
веди, что лежат и сегодня 
в основе общечеловеческой 
морали.

Трибуна на клубной сце
не заведения, обнесенного 
колючей проволокой, — не 
церковный амвон. И публи
ка внимает здесь словам 
по-разному. Посмотрев 3—4 
«картинки», некоторые вста
ют и уходдт: что нм, име
ющим столько судимостей, 
рассказы о поцелуе Иуды 
или о тридцати сребрени
ках! Но есть и весьма заин
тересовавшиеся священным 
писанием, сов|реме1нной де
ятельностью церкви. Есть 
равнодушные, но подчинив
шиеся дисциплине.

Два часа длилась необыч
ная проповедь. А потом бы
ли вопросы к священнику. 
Очень разные.

— Что значит — «возлю
би ближнего своего»? Каж
дого что ли любить-то?

— Где приобрести кре
стик? Наши начальники их 
у нас срывают.

—  Как вы оцениваете та
лонную систему? Как отно
ситесь к местным ^влacтям?

— Куда делись колоко
ла с Петропавловского со
бора?

Искренне, с непоказным 
добродушием, а то и с юмо
ром отвечал Олег Евгенье

вич «заблудшим детям Хри
ста». И подумалось; вот бы 
наши пропагандисты всегда 
чувствовали себя так сво
бодно, могли ответить на 
любой вопрос! И еще; если 
вся мощь нащей власти и 
идеологии не в силах поко- 
л^ать  установок на преступ
ный рецидив уже не мизер
ной части общества, почему 
не разрешить чаще бывать 
в ИТУ тем, кто, милость к 
падщим призывая, верит в 
их возможности искупить при 
жизни свои грехи?

Может, и в этой аудито
рии найдут отклик слова:

— Храмы для чего такие 
красивые? Чтобы человек 
понимал: главный храм — 
в его собственной душе, и 
старался его воздвигнуть. 
Библия учит: человек сам се
бя наказьюает темными де
лами. Если ж убрать с ду- 
щи ржавую корку, здорово 
ее поскрести, она обязатель
но воссияет. У каждого.

Уж пусть лучше эти люди 
покупают крестики в церк
ви, когда окажутся на сво
боде, чем возвращаются на 
мрачную к опасную стезю. 
Как говорится, дай-то бог!..

В, ВИКТОРОВА.

Анонс

4 4 -й  сезон
1 и 2 сентября Том

ский симфонический ор
кестр открывает свой 
44-й сезон! Программа 
концертов составлена из 
произведений двух вели
чайших русских комю- 
зиторов — с. В. Рахма
нинова и П. И. Чайков
ского.

В первом отделении 
концерта прозвучит 
Третья симфония Рах- 
манинова. Во втором — 
д|юбит€лям хоровой му
зыки приятно будет ус
лышать кантату П. И. 
Чайковского «Москва». 
Сочинение это давно не 
звучало в Томске.

'Исполнителями будет 
Государственная хоровая 
капелла из г. Магнито
горска, которая не в 
первый раз приезжает в 
наш город. Художествен
ный . руноводатель — 
Юрий Иванов.

И, наконец, завершит 
программу популярней
шее произведение П. И. 
Чайковского «Итальян
ское каприччио».

Дирижировать кояцер- 
тами открытия будет 
народная артистка СССРарт

Ду1Вероника Дударова- ко
торую уже знают и по- 
любили томские слуша
тели.

И. НИКОЛАЕВА.

Телефеетиваль
, \

в Томске

. А )

V' ̂ kVf
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« м ы  с  ПОДРУЖКОЮ ВДВОЕМ...».
Фото А. ПЕТРОВА.

25 сентября в нашем го
роде начнется региональный 
фестиваль молодежных 
программ телевидения.

Хотя он и называется ре
гиональным, в Томск при
везут свои наиболее инте. 
ресные программы тележур
налисты не только сибир
ских городов, но и москви. 
чи, кддининградцы, рижане. 
Наиболее интересные —не 
преувеличение. Фестиваль' 
назван «Жанры и формы 
молодежного телевещания». 
Единственное условие для 
участия — передача Долж- 
на быть интересной, необы. 
чной.

Инициаторы фестиваля— 
темские тележурналисты 
Евгения Дюрич, Ирина Чер- 
нявская. Андрей Никитин. 
Их идею поддержали руко
водители телерадиокомите
та. Спонсорами первого 
Томского телефестиваля 
стали обком комсомола, мо. 
лодежное хозрасчетное объ-

ЗКОЛОтЕШЙ ВЮЛЛШИЬ
Государственный комитет 

» по охране природы сообща- 
ет:

госинспектора районного 
комитета по охране приро
ды провели комплексную 
проверку совхозов «Кожев. 

1НИК0ВСКИЙ» и , «Малинов- 
ский», в результме чего 
установили ряд нарушений 
природоохранного законо
дательства. Так, на терри-* 

.тории совхозов имеются 
действующие котельные,

, работающие на жидком и 
твердом топливе. Все тепло- 
производящие установки не 
оборудованы пылегазоулав- 
ливателями, что является 
нарушением Закона об ох. 
ране воздуха.

Имеющаяся автотрактор
ная техника не проходит 
проверку на токсичность и 
дымность, нет постов диаг
ностики. Территория ГСМ 
не соответствует установлен
ным нормам, имеются про
ливы нефтепродуктов.

На сегодняшний день 
учет водрпотребления не 
ведется, вода расходуется 
на технологические нужды, 
поение скота- Водонапорные 
башни не огорожены, тер
ритория вокруг них захлам

лена отходами.
В совхозе «Малиновский» 

нет стационарного за
крытого скотомогильника, 
труры животных сбрасыва- 
ются в открытые ямы, что 
может вызвать вспышку 
эпидемии.

Согласно данным прове
денной проверки, этим сов
хозам выдано предписание 
на устранение указанных 
недостатков не • позднее 
5.01.90 года.

В результате проверки де
ятельности очистных сооруг 
жений Асиновского ЛПК ко
миссия городского комитета

по охране природы установи
ла, что недостаточно очищен
ные сточные воды после 
очистных сооружений сбра
сывались в озеро Кривое, 
а затем в р. Чулым, ухуд
шая ее санитарное и эколо
гическое состояние. Резуль
таты анализов показывают, 
чт̂ о за период с 3.08.89 по 
12.09.89 в водоем сброшено 
взвешенных веществ 12 т. 
Убытки, причиненные госу
дарству в денежном выра- 
женин, составили 7117 
рублей. На данную сумму 
предприятию предъявлен 
иск.

единение «Томич», фонд 
молодежной инициативы 
горкома ВЛКСМ, Дворец 
культуры ГПЗ-5. Объеди
нение «Томский умелец» 
подготовило призы для 
участников фестиваля.

Во вторник. 26 сентября, 
в 10.30 утра тележурнали. 
сты начнут просмотр Лес. 
тивальных работ- Будет*это 
в кафе ГПЗ-5. Членом зри. 
тельского жюри может 
стать любой томич. Для 
этого нужно включить тре
тью программу телевиде
ния. Все конкурсные теле
программы .сразуже идут в 
эфир.

О своих впечатлениях 
можно будет позвонить по 
телефону 75-25-36, в мо
лодежную редакцию теле- 
видения. А 27 Сентября со
стоится встречй участников 
фестиваля с творческой мо. 
лодежью города.

Т. ДРОЗДОВА.

ОБ ОКОНЧАНИИ 
ПЕРИОДА . 
ДЕЙСТВИЯ 

'  «ЛЕТН ЕГО » 
ВРЕМЕНИ

Государственная комиссия 
единого времени и эталон- 
ных частот СССР извещает, 
что 24 сентября заканчива
ется период действия «лет-, 
него» времени в 1989 году.

В связи с этим в 3 часа 
24 сентября 19^9 года 
стрелки ’часов на всей тер
ритории Советского Союза 
переводятся на 1 час назад,

(ТАСС).

о данным областного центра по гидрометеорологии, 
в период с 15 по 21 сентября общий уровень загрязне
ния воздуха в городе был пониженным. 15 и 18 сентяб
ря уровень загрязнения пылью был повышенным. Отме
чались эпизодические повыщения концентрации вред
ных примесей в Советском районе: 19-го утром и днем 
двуокиси азота -  1 ,5 -1 ,3  ПДК, вечером пыли -
1,4 ПДК, 2 liro утром двуокиси азота — 1,7 ЦЦК. В Ле- 
нинсиом районе: 16-го сентября утром аммиака — 2,3 
ПДК, днем метанола — 1,7 ПДК и пыли — 3,8 ПДК, 
ПП1? пыли — 1,2 ПДК, 19-го утром, пыли — 1,4 
ПДК, аммиака — 1,5 ПДК, днем пыли — 1,2 ПДК, 
аммиака — 1,5 ПДК, 20-го днем фенола — 1,2 ПДК.

Понедельник, 2 5  сентября
Уважаемы* талазритали! В связи е 

профилактикой технических сродств 
утренний блок I пропзамиы 2S сентября 
транслироваться на будот, _

первая программа. МОСКВА, 15.35
— «Только голос». Фильм-концерт. 1в.05
— «Арендаторы». Документальный теле
фильм. 16.35 — «Мама, папа и я». 17.05
— Мультфильм. 17.15 — «Во что я ве
рю». Телеочерк. 17.45—«Детский час» 
(о уроком французского языка). „18.45
— Народные мелодии. 18.55 — «Счаст
ливчик». Мультфильм для взрослых.
10.05 — «Футбольное обозрение». 19.35
— Показательные выступления участ-- 
ников XIII международного конкурса 
исполнителей бальных танцев социали
стических стран. 21.00 — «Время». 21.35
— Продолжение показательных выступ
лений. 23.10 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАМмГА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.20 — ' 
«Природу на помощь природе». Научно- 
популярный фильм. 8.35, 9.35 — Исто- 
рия. 9-й класс. 0.05—Итальянский язык.
10.05 — «Мама, папа и я». 10.35, 11.40
— Астрономия. 11-й класс. 11.05 —«Это 
.волнует мцр». 12.10 — «Соседа полю
бить сумей». Документальный теле
фильм.

С 13.00 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15

— I региональный фестиваль молодеж
ных телепрограмм. «Вестник фестива
ля». -Информационный выпуск. . 19.30 — 
«Экология и мы». • Дискуссионный клуб; 
Прямая линия.

МОСКВА. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 21.00 — На сессии Верховно
го Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.10
— Новости. 18.20 — г. Свиридов «Ма
ленький триптих», . 18.30 — Воке. Чем
пионат мира. 19.15 — «Служу Советско
му Союзу!» 20.15 — «Утренняя почта». 
20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

Вторник,
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. ' в.ЗО

— «120 минут». 8.30 — Концерт. 9.00 — 
«Веселые старты». 9.45 — Мультфильм. 
9.55 — «Пани Мария». Художественный 
фильм. 11.20 — «...И время собирать 
камни». Фильм - концерт. 12.10 — «Дет
ский час» (с уроком французского язы
ка). 13.10 — «Все. что на сердце у .ме
ня». 14.10 — «Современница». Тележур
нал. 15.30 — «На помощь мастеру», 
«Право на победу». Документальные те
лефильмы. 16.10 — «Импульс». 16.55 — 
«Экология без границ», 17.45 — Прило
жение к программе «...До шестнадцати 
и старше». 18.30 — «Сегодня в мире».
18.45 — Литературно - художественный
видеоканал. Части 1-я и 2-я. 21.00 — >
«BtpeMH», 21.35 — МВД СССР сообщает.
21.45 — Литературно - художественный 
видеоканал. Часть 3-я. 23.00 — «Сегод
ня в. мире». 23.15 — Мультфильмы . 
взрослых.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА-
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15—
— «Тайна птицы Сирин». Научно-по
пулярный фильм. 8.35, 0.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 10-й класс.
9.05 — Французский язык. 1-й год.
10.05 — французский язык. 2-й год. 
10.35, 11.40 — История, 7-й класс. 11.05
— Новости. 12.10 — «Частный случай». 
Документальный фильм. 12.30 — Рит
мическая гимнастика. 13.00 — «Риск —  
благородное дело». Художественный

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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, лярный фильм. 8.35. 9.35 — Основы ин

форматики и вычислительной техники. 
11-й класс. 9.05 — Немецкий язык. 1-й 
год. 10.05 — Немецкий язык. 2-й год. 
10.35. 11.40 — Н. В. Гоголь «Тарас Буль- 
ба». 7-й класс, 11.05 — Новости. 12.10 — 
Играет струнный квартет. 12.30 — «Как 
мы жили во время войны». Докумен
тальный фильм.

С 13.00 до 19.00 — перерыв.
ТОМ ^. 19.00 — «День области». 19.15

— «Вестник фестиваля». 19.30 — «Язы
ком цифр». Итоги работы области за 
8 месяцев 1989 года. 19.55 — «Нарым- 
ский край. Люди и судьбы».

МОСКВА. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 21.00 — На сессии Верхов
ного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 10.30
— 1 региональный фестиваль молодеж
ных телепрограмм. Показ конкурсных 
передач.

С 14.30 до 18.05 — перерыв.
МОСКВА. 18.05 — Новости. 18.15 —

Бокс. Чемпионат мира. 1/4 финала. 20.05
— Гостелерадио Калмыцкой АССР. «Труд, 
нов поле жизни». 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

Чвтмрг

фильм с субтитрами.
С 14,20 до 19.00 — перерыв.
ТОМСК. 19,00 — «День области». 19.15

— «Вестник фестиваля». 10.30 — «Пе
рестройка в строительстве». На аренде
— объединение «Томскагропромотрой». 
20.10 — Экологический обзор. 20.20
— «Чья это боль?». Документальный 
фильм.

МОСКВА. 20.45 — «Сйокойной ночи, 
малыши!» 21.00 — На сессии Верховно
го Совета CCCRТРЕТЬЯ nPOI^PAMMA. ТОМСК. 10.30
— 1 региональный фестиваль молодеж
ных телепрограмм. Показ конкурсных 
передач.

С 14.30 до 18.10 — перерыв.
МОСКВА. 18.10 — Новости, 18.20 -  

Маленький концерт, 18.40 — Воке. Чем
пионат мира. 19.30 — Телестудии горо
дов РСФСР. «Хочу бьггь хозяином» (Во
ронеж). 20.05 — Концерт из произведе
ний Дж. Гепшвина. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

2 1

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.3С
— «120 минут». 8,35 — Приложение к 
программе «...До шестнадцати и стар
ше». 0.20 — Мультфильмы. 0.55 «Ра
дуга» (йеменская Арабская Республи
ка). 10.30 — «Клуб путешественников».
11.30 — Концерт. 11.5Q «Цена», Худо
жественный телефильм, 13.4о — «Н, Ост
ровский. Так закалялась сталь». 14.30

«Весна наших надежд». Научно-по
пулярный фильм. 15.20 — В. «А. Мо
царт. Сонаты для флейты и фортепья
но. 18.00 — «Надежды свет». Докумен
тальный телефильм, 18.30 — «Детский ■ 
час» (с уроком английского языка),
17.30 — Премьера документального те- ---- ----- — •• -  -
лефильма «Золотов кольцо России». шестнадцати и старше!» 12.55

ПЕРВАЯ- ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.30 — Документальный
фильм. 8.50 — «Поют ватривчаны». Пе
редача из Львова. 9.15 — Мультфиль
мы. 9,50 — Футбол. Европейские кубки. 
11.55 — «Детский час» (с уроком ан
глийского языка). 12.55 — Спортивная 
программа: футбол. Европейские куб
ки. Бокс. Чемпионат мира. 14.55 — «Сти
хов любимейшие строки». 15.30 — Вы
ступают оркестры народных икструмен- 
тов г. Москвы. 15.55-— «Рыжик», «При
общение». Д9кументальныв телефиль
мы. 16.45 — «О чем поют дети Земли». 
«Золотые ворота» (ЧССР). 17.35 —
Мультфильмы. 18.10 — «Власть — Со
ветам!» 18.40 — «Сегодня в мире» 18.55
— Футбол. Европейские кубки. 21.00 — 
«Вре.мя». 21.30 — Спортивная про^ам- 
ма: футбол, Европейские кубки. Бокс. 
Чемпионат мира. В перерыве — «Сегод
ня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика 8.15, 11.15 —
«Класс» Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.45 — Природоведение. 5-й класс. 
8 55 -- Испанский язык. 1-й год. 9.25 — 
«Морской инженер Борис Малинин». На. 
учно-популярный фильм, 10.05 — Испан
ский язык. 2-й год 10.35. 1140 — Фи
зика. 8-й класс 11.05 — Новости.. 12.10 
—«Приглашаем на работу». Документаль
ный телефильм. 12.30 —
Фильм-концерт.

С 13.00 до' 19.00 — перерыв.
ТОМСК. 19.00 — «День области» 19.15

— «Вестник фестиваля». 19.30 — «Здрав- 
ствуйте!» Программа по вашим пись
мам.

МОСКВА. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши)» 21.00 — На сессии Верховно
го Совета СССР,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 10.30 
I региональный фестиваль молодеж

ных телепрограмм. Показ конкурсных 
передач.

С 14.30 до 18.10 — перерыв.
МОСКВА. 18.10 — Новости 18,20 —

Воке. Чемпионат мира. 1/4 финала, 19.35
— Волейбол Чемпионат Европы, Муж
чины. Сборная СССР — сборная Поль
ши. 20.05 — Гостелерадио Татарской 
АССР, <Жилье-2000: реальность и пер
спективы». 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

Пятница, 2 9  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.30

— «120 мищ'т». 8.35 — «Институт че
ловека». 9.35 — Мультфильм. 9.55 —
«Зеркало для героя». Художествениный 
фильм. 1-я и 2-я серии, 1Я 10 — «..До-------   «Си-

«Клоуны»,

17.45 — «..До шестнадцати и старше». 
18.30 — «Сегодня в мире». 18.45 — 
«Впервые на екране .ЦТ». Художествен
ный фильм «Зеркало для героя», 1-я и- 
2-я серии. 21.00 — «Время». 21.30 —
Актуальное интервью. 21,40 — «Синий 
конверт». По письмам программы «Когда 
поют солдаты», 22.65 — «Сегодня в ми
ре». 23,10—Мультфильмы для взрослых, 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика,, 8.15, 11.15 — 
«Немая музыка пещер». Научно-попу-

кий конверт». По письмам программы 
«Когда поют солдаты». 14.10 — п. Го
ген «Взгляд из прошлого»,

С 14.50 до 18.25 — перерыв.
16.25 — «Ребятам о зверятах». 16.55

— Концерт. 17.35 — «Фильм — детям». 
«Для тебя, Анка» (СРР. 1984 г.). 18,45
— «Сегодня в мире». 19.00 — Что ре
шил Пленум ВЦСПС. 19.30 — Кинопано
рама. 21,00 — «Время», 21.35 — Акту
альное интервью. 21,45 — Это было,., 
было.,. 22.05 — «Взгляд».

^ОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимиаетяка, 8.15. 11.15 — 
«Это д а н н о е  Куроеяво». Научно-попу
лярный фильм. 8.35, 9.35 -  Историк. 
5-й 1шасс, 9;05 — Английский язык, 1-й 
У°Д;_ 10.(36 — Английский язык. 2-й год. 
10.35, , 11, ^  — Литература. 8-й класс. 
11.05 — Новости. 12.10 — «Мы и я». 
Документальный фильм. 12.30 — Рит- 
мическая гимнастика.

С 13.00 до 18.30 — перерыв,
ТОМСК- 18.30 — Из 1р|кла «Село: лю- 

ди и экономика». Киноочерк «Новая за- 
ря» (Кривошеинский район) 19.00 —
«События недели». 19.20 — Репортаж о 
•закрытии I регионального фестиваля 
молодежных телепрограмм.

МОСКВА. 2(^45 — «Спокойной ночи,
^ сессии Верховного Совета СССР».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 10 30
— I региональный фестиваль молодеж
ных телепрограмм. Показ конкурсных передач.

~  перерыв.МО(П<ВА. 18.05 — Новости. 18.15 —
Симфония № 7 (ля ма- 

Тл ЙРИо. Чемпионат мира. 
^ • '1® ■“  И Дню пропаган-

Суббота, 3 0  сентября
ПРОГРАММА, МОСКВА. 6 "

Домашняя ака-' демия. 9.00 - -  «Шкрибляки» Докумен
тальный телефильм. 9.20 —' врем ен а 
года. Сентябрь». Ю.20 -  «Мотоето» 
Документальный телефильм. 10.40 —
«Священный той™». Передача из Якут- 

11-оС — «Й странах социализма». 
100П ~  «Очевидное — нев^оятное» 12.30 — «Сегодня в мире». 12.45 — А. П. 
чехов «Бенефис сегодня и вчера». Спек
такль Липецкого государственного дра- 
матичеокого театра им. Л Толстого, 
i i .  5 ~  «Объектив». 15.00 — «Родитель- 

5®”*’ ~  суббота». О развитии на. циональных школ. 16 30 — «Лабиринт» 
Документальный телефильм. 17.00 —

— Т- Хренников. Струнный квартет (ля минор). И.ЗЗ — 
Фильмы режиссера В. Жалакявичюса 
«Воскресный день в аду» (1988 г.). 19.00 

Международная програм- ма. 20.00 — Киноафиша. 21.00 — «вре- 
мя». 21.35 — Актуальное интервью, 21 45
— «Спутник телезрителя». 22.15 _ Пре-
мьера художественного телефильма «Не сошлись характерами».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель-
n'J.n **®®*i. — Маленький концерт.9 30 — «^енно-полевой роман» Худо
жественный фильм о с^титрами, 11.00
— Новости, 11.10 — «Загадка Н, Ф. И » 
Художественный телефильм с участием
1ово («Ленфнльм»,1859 г). 12.10 — «Барометр перестрой- 
ки». Документальный телефильм. 12.45
— « С ^ т  для всех». 13.30 — «Пути-до-
Рага Тараса». Передача 4-я. 14.00 —
«Из фондов ЦТ», «Твой сын, земля». Те
левизионный четырехсерийный художе
ственный фильм. 1-я и 2-я серии. 18.10
— «Дорога в море». О работе Польской 
морокой лиги и проблемах морского вос
питания молодежи. 18.45 — Новости. 
18.56 — На благотворительных вечерах 
Советского фонда культуры. «.. Пушки-1 
ну...», 18.15 — Воке. Чемпионат мира. 
Полуфинал. 19.05 — Телемост Москва— 
Копенгаген. 20 00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «...До шестнадцати и 
старше», 21,00 — «Время» 2Г.35
«Е. Габрилович — писатель экрана». 
22.45 — Новости. 22 55 —. Новости пб-- 
пуляркой музыки. Программа «А*.

V, ж

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 15
— Ритмическая гимнастика, 8.45 — Ти- 
раж «Спортлото. в.ОО — «С утра по. 
Раньше», 10,00 — «(Злужу Советскому

~  «Утренняя почта».
11.30 — «Вокруг света». 12.30 — «В ми
ре сказок и приключений». «Осенний 
прларок фей». Хуложестаениый фильм, 
14.00 — «Музыкальный киоск», 14.30
— Ден*. открытых дверей. 15.15 —
Мультфильмы, 15.30 — К национально
му празднику Китая — Дню провозгла
шения независимости. «Китай; тысяче, 
летия и годы». 18.30 — «Радуга». Ки- 
тайский народный танец «Янге». 17.00
— «Сельский час». 18..00 — «Междлжа-
родная панорама». 18.45 — Поет и тан
цует молодость», 19.00 — Воке, Чемпи- 
рнат мира. Финал. 21.00 — «Время».
21.30 — «Музыка в зфире». Специаль
ный выпуск к Международному дню музыки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8,00
— «На зарядку становись!» 8.М —
«Поо.дедияя встреча». Художественный 
телефильм (ГДР). 9.45 — Народные ме- 
додии. 10.00 — «Земля тревоги нашей». 

Премьера документального Фильма «Зем- 
.дя иеизвеетная», 10,55 — «Эхо; события,!, 
недели». 11,10 — Гостелерадио Эстон
ской ССР. М Мусоргский «Хованщина» 
Фильм-спектакль Государственного ака
демического театра оперы и балета «Эс. 
тония». 14.00 ■— «Твой сын. земля». 3-я
и 4-я слоии, 16.15 — Телестудии горо
дов РСФСР «Советские немцы; от эми
грации к «Воярожценито» (Ов«нбург), 
18.50 -  МВД СССР сообщает. 17,00 —
Чемпионат США по баскетболу спепи 
ттоофйссионалов НВА, 18.00 — Д, Вру- 
бйк. Композиция для ДВУХ фортепиано. 
' 8,10 — Мультфильм, «ВуНт против не- 
баоимх ЧйРтогоя» (КНР) 19.55 — «За 
Яаяопасность ЛВИЖвНИЯ», 20.00 — «СпО-“ ‘ 
койкой ночи, малыши'» 20.15 — «Если 
вам яа.,» 21!00 — «Время». 21.30 —

, «Размах крыльев». Художественный 
гЬи.дьм (Одесская киностудия, 1988 г,). 
ЯЗ15 — Нояости, 23,25 — Волейбол,
Чемпионат Европы. Мужчины, Полуфи
нал.

Театр
ДРАМЫ
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Телевидение
СУББОТА, 23 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.30 -г- «120 минут». 8.30 — 
«Наш сад». 9.00 — «Институт 
человека», 10,00 — «Жизнь 
длиною в век,,,», О творчестве 
мексиканского художника Ру- 
фино Тамайо. 10,45 — «Родни- 

— «Сегодня в мире». 
11.05 — «Ваш выход, артист». 
А, Акопян. 12.10 — «Движение 
без опасности». 12.40 — «в 
странах социализма». К 40-ле
тию образования ГДР. 13 30 -  
«Фильм—детям». «Вот придет 

~  услышь меня». Фильм-концерт. 15,25— 
Мультфильм, 15.35 — «Совре
менница». Тележурнал. 16.55— 
«в мире животных».. 17.55 —

«Планета». Международная про
грамма. 19.05 — «Сегодня на 
арене». 19.25 — Фильмы режис
сера В. Жалакявичюса, «Изви
ните, пожалуйста» ^Литовская 
киностудия. 1982 г.). 21.00 — 
«Время». 21.3S — «КВН-89», 
Встреча команд Уральского 
(г. Свердловск) и Ташкентско
го политехнических институ
тов. 23,35 — «Песня-89»,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Сельский час». 9.20 — 
Концерт. 9.55 — «Чему равны 
нули». Документальный теле, 
фильм. 10.15 ~  «Прогресс, Ин
формация. Реклама». 10.45 — 
«Спорт для всех». 11.0S — Но- 

.вости.' 11,10 — «След на зем
ле», Художественный фильм с 
субтитрами. 12.30 — «Мелодии 
кодр». 13.00 — «Пути-дорога 
Тараса». Передача 3-я, 13.55 —

П1ШН

футбол. Чемпионат СССР. «Спар
так» — «Шахтер». 15.40 ~  На, 
родные мелодю», 15.50. — «Из 
фондов ЦТ». «Не имеющий чи
на». Телевизионный трехсерий
ный художественный фильм.

”  Новости, 17,10 — Мультфильмы, 17.40— 
«За все в ответе». Премьера до
кументального фильма об ис
тории развития сельского хо
зяйства о 30-х годов до наших 
дней, 19.05 — «Ракурс», Об
суждение документального 
фильма «За все в ответе», 
20,00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20,15 — Тяжелая атле
тика. Чемпионат мира. 21.00 
— «Время». 21.35 — В. Врвхт 
«Что тот солдат, , что этот». 
Премьера фильма - спектакля 
Государственного ■ немецкого 
драматического театра (Темир
тау). 23,45 — Воке. Чемпионат 
мира.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ж

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по. 

года с прояснениями, време
нами слабый дож)1ь. ветер 
юго-западный, 9— 14 метров 
в секунду, температура 12 
— 17, ПО северо-западу 7— 
12, в Томске 14—16 граду
сов тепла.

24—27 сентября —облач. 
ная погода с прояснениями, 
местами небольшие дожди, 
ветер западный, 9— 14, ме
стами 15—20 метров в се
кунду, температура ночью
24- ГО 3—8 градусов тепла,
25— 27-го о — плюс 5, ме
стами до минус 6, днем 6— 
11, по югу до 15 градусов 
тепла.

ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКО
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ОР-
§ЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 

НАМЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЬГ 
24 сентября. «Василиса Пре

красная» — 10, 12. «Париж,
ский УИН'ЭНД» — 10.

25 сентября. «А атот выпал 
из гиззда» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

24 сентября, «Квли()>-виет»— 
11, 14-3(). «иГвмл день...» — 10.

25 сентября. «О тех, кто лю
бит* — 11, 14-30,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИИАз
24 сентября, «Рыцарь иэ 

Кияж-городна» — 11. «Шок»
(^go  ов|ии) — 8,30, 13-30,16,

25 'сентября. «Шок» (две се
рии) 8-30, 11, 13-30, 18,18-30, 
2 1 .

имени М. ГОРЬКОГО
24 сентября, «Кулани во 

тьме» — 8-35, 10-30. 12-25,
14-20, 18-15, 18-10, 20-05, 22,
«Ва-банн, или Ответный удар»' 
-  0, 10-50, 12-40, 14-30, 18-20. 
18-10, 20. 21-60, Программа 
мультфильмов «Как наэани на ' 
свадьбе гуляли», «Приавредли- 
вая корова» — и др. 9. 10-10, 
11-25.

«ОКТЯБРЬ»
24 сентября. «Восход «Чер. 

ной луны» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Трудно первые сто лет» (две 

■ -  11.30, 14, 16-30, 21.се]ерии)
Прост;

5?

ростах смерть» — 10. «Зо
лотая цель» — 10.

25 сентября. «Восход «Чер
ной луны» ~  9, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Она с .метлой, он а черной 
шляпе» — 9, 10-40, 12-20, «Слу
га» (две серии) — 14, 16-30. 21. 
«Жена керосинщика» — 19.

«ПИОНЕР»
24 сентября. «Она с метлой, 

он в чориой шляпа» — 9. 10-50. 
12-40, 14-30, 16-20. «Тайна ост
ова чудовищ» — 18-10, 20,
'  30.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 сентября. «Аэлита, на при

ставай и мужчинам» — 0,10-50, 
12-40, 16-20, 18-10, 21-50. «Кэ
ти» ■ — 14-30,

25 сентября. «Оскар* — 9, 
10-40. 12-20, 16, 17-40, 10-20,21. 
Мультсбориии — 14.

«СИБИРЯК»
24 сентября. Мультсборник 

«Охотник до сказок» — 9-20. 
«Побег» ~  11. 13. 15. 17, 19, 21.

25 сентября, Мультсборник 
«Охотник до сказок» — 9-20. 
«Светлая личность» — Ц ,  i 
15. 17. 10. 21.

24 сентября, «Мария, Мира, 
бела в Траизистории» — 10-20. 
«Маньчжурский вариант» — 
12. 14, 10, 18, 20.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

25 сентября. Мультсборник 
«Бюро находок» — 10-20. Лю
бителям вефады предлагаем 
концертную программу с уча
стием групп «Ласковый май» — 
12, 14, 18. «Наутилус-Пампи- 
лус» —  18, 20.

Средняя школа №  в с углубленным изучением немец
кого языка ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение ва-, 
кантных должностей:учителя географйи (1), згчителя би
ологии (1), учителя химии (1), учителя немецкого язы’
ка (2). За справками обращаться по телефону 3-21-87.

Автобаза связи меняет
«овый автомобиль «ГАЗ-52» 
фургон на автомобиль 
«УАЗ-452». Возможны ва
рианты.

Телефоны для справО'К 
2-40-24, 2-43-79.

СОВЕТСКИЙ р а й к о м  
Д О С .^Ф  проводят набор 
на курсы водителей катего
рии «А* по адресу: г. Томск, 
пр. Ленина, 99. Тел. 
2-52-71. Цри себе иметь 
паспорт, фотокарточки раз
мером 3,5 X 4,5 ом с угол
ком. ,

\  23, 24 сентября, е 10 
часов на стадионе «Труд» 
Томский областной клуб 
служебного собаководства 
ДОСААФ проводит ОБ
ЛАСТНУЮ ВЫСТАВКУ 
СЛУЖЕБНЫХ. СОБАК.

Квалифицированный вет
врач окажет помощь ваше
му четвероногому другу. 
Тел, 3-17.36,

ТИМИ Р Я З Е В С К О И  
СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ срочно 
требуется учитель началь
ных классов. Предоставля
ется полублагоустроенная 
комната или неблагоустро
енный дом.

Справки по телефону 
91.12-78.

Научное упраалеиие Том
ского политехнического ин
ститута, коллектив геолого
разведочного факультета 
выражают глубокое собо
лезнование научному сот
руднику проблемной гидро- 
геохимической лаборатории 
В, В. Валевскому в связи с 
постигшей его семью не
восполнимой утратой — 
гибелью сына

(ДЕНИСА.

Администрация и общест
венные организации «Томси- 
главенаба» выражают глу
бокое соболезнование род. 
ным и близким по поводу 
смерти бывшего начальни
ка управления «Томсксиаб» 

ВАГИНА
Валерия Владимировича.
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^ ^ ^  пропагаиды -  
Отдал нефтвгввлотм и строи- 

отдал —
Отдел й ам т  м ‘учавмых 
1 - а ^ ,  1.1M S

Отдел информации и
Ж Г 1 Л А * -* ’-
Отдел соаетского строитель
ства и быта ~  1-30-88, 1-28-80 

Отдал писем —
1-38-«;i. 1-ОвЩ), 1-ЗМ7 
О ^ л  фотоиллюстраций —

Собственный корреспондант а 
Стражавом — 3-23-31 
Общественная приамная — 1-38-68.
О ^м ^ объявлений —
Бухгалтер по гонорару -- 
1-42-38
Касса —< 1-47-91
Областная журналистская
органиаация — 1-28-90
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